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EXPECTATIVAS COM 
AS NOVAS JAZIDAS 

DE PETRÓLEO E GÁS
As recentes descobertas de jazidas de 

petróleo e gás no estado de Sergipe têm o 
potencial de transformar significativamente a 
economia da região. Com a exploração desses 
recursos naturais, espera-se que haja um 
impulso na criação de empregos, aumento 
da renda, desenvolvimento da infraestrutura 
e melhoria da qualidade de vida para os 
habitantes locais, de forma semelhante ao que 
ocorreu nos anos de 1960 com a descoberta 
das primeiras jazidas no Estado.

A exploração dessas jazidas de petróleo 
e gás deve ser feita de forma responsável 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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e sustentável, levando em consideração os 
impactos ambientais e sociais. As empresas 
envolvidas na exploração devem cumprir 
rigorosamente as leis e regulamentações 
ambientais e trabalhistas, além de buscar 
a participação e a cooperação com as 
comunidades locais.

Além disso, é importante que o estado 
de Sergipe esteja preparado para gerenciar 
a renda proveniente da exploração desses 
recursos naturais de forma estratégica e 
transparente, investindo em projetos que 
promovam o desenvolvimento econômico e 
social de longo prazo da região.

A diversificação da economia também é 
fundamental para garantir a sustentabilidade 

É importante que o estado de 
Sergipe esteja preparado para gerenciar 

a renda proveniente da exploração 
desses recursos naturais de forma 

estratégica e transparente
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VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

do desenvolvimento de Sergipe. O estado deve 
investir em setores que podem complementar 
a exploração de petróleo e gás, como o 
turismo, a agricultura e a indústria.

É importante lembrar que a exploração 
de petróleo e gás é uma atividade de alto 
risco e concentração. Portanto, é necessário 
que as autoridades estaduais e as empresas 
envolvidas na exploração estejam preparadas 
para lidar com possíveis contingências e 
situações de crise.

Em suma, as novas jazidas de petróleo e 
gás representam uma grande oportunidade 
para o estado de Sergipe, mas é preciso 
cautela e planejamento para garantir que 
a exploração desses recursos naturais seja 
realizada de forma sustentável e que beneficie 
a todos os habitantes da região.

EDITORIALOPINIÃO
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Quem, como este colunista, teve a 
oportunidade, mesmo que em pouco tempo, 
de conviver com o conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado de Sergipe (TCE/SE), 
Carlos Pinna de Assis (in memoriam), sabe 
perfeitamente que, dentre outras coisas, 
ele era um apaixonado pela arte viva, pelas 
artes em geral, pelas manifestações culturais 

OPINIÃO
1/7

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

PINNA E A 
CULTURA: ‘A GENTE

QUER COMIDA, 
DIVERSÃO E ARTE’
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diversas. Muita gente conheceu um Pinna 
mais “técnico”, atuante no Controle Externo, 
sergipano, brasileiro e até internacional. 

Não é exagero dizer que por trás dele 
no TCE/SE existia todo um “simbolismo”, 
e não apenas por ser o decano da Casa, 
por carregar consigo uma história de 36 
anos na Corte de Contas, mas por sua 
representatividade, pelo seu “tamanho”! 
Pinna era um “gigante”, um homem leal, 
intelectual, imortal na Academia de Letras, 
de posições firmes, mas amigo, conciliador; 
tinha no bom diálogo uma de suas principais 
“ferramentas” de convencimento, de conquista. 

Respeitado por onde passava, muito além 
do território sergipano, mas era venerado 
pelos demais conselheiros espalhados pelo 
País, e não por suas posses ou por qualquer 
cargo que tenha exercido, mas pelo perfil de 
liderança, pela educação e o bom trato, do 
mais humilde colaborador à mais imponente 
autoridade constituída. Se não bastasse o 
talento na fiscalização e controle, era um 
adorador da boa escrita, e dos escritos 

2/7CINFORMANDOOPINIÃO
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antigos; adorava “mergulhar” nos livros, 
conhecer a história com profundidade...

Pinna não era um “homem raso”! Este 
colunista percebeu, em pouco mais de um 
ano trabalhando próximo, que era um ser 
constituído de necessidade, do desejo e da 
vontade de ir além, de voar alto e mergulhar 
fundo. Ele não se limitava aos números e 
contas, ao bom salário e ao “emprego dos 
sonhos”; era um adorador e incentivador da 
Cultura; apaixonado por artesanato, quadros, 
cerâmicas, fotografias...valorizava uma 
diversidade de expressões culturais...

Com sua forma de agir, o conselheiro 
decano do TCE/SE talvez não percebesse, 
mas nos ensinava que podemos ir além da 
necessidade de ter um bom emprego, de 
realizar o desejo da realização profissional 
e/ou pessoal, além de suprir a vontade de 
conquistar nossos sonhos; ele olhava para 
o Tribunal, olhava para a sociedade, olhava 
para as pessoas e parecia perguntar em um 
de seus discursos emblemáticos: “vocês têm 
fome de quê? Vocês têm sede de quê?”. 
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E a resposta dentro de cada um de nós se 
traduzia no sucesso “COMIDA” dos TITÃS: “A 
gente não quer só comida! A quer comida, 
diversão e arte!”. Era esta a mensagem que o 
conselheiro Carlos Pinna de Assis transmitia 
quando externava sua paixão por essas 
manifestações culturais; estava além do 
seu tempo, não perdia jamais a elegância, e 
dava seu “recado”! Pinna deixa uma lacuna 
irreparável no Controle Externo do País, mas 
sua ausência será também muito sentida 
entre os adoradores da arte...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Este colunista vai antecipar para depois 
dizerem que é “exclusiva”: tem muito 
vereador que vai disputar a reeleição no 
próximo ano e encontrará dificuldades 
para ter êxito nas urnas. E aqui não se trata 
sequer de avaliação do mandato atual na 
respectiva Câmara Municipal. 

E ESSA!
O problema em questão é que muita gente 
já começou a avaliar a possibilidade de 
disputar um mandato eletivo no próximo 
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ano e, como condição, já antecipam que 
só entram na disputa em partidos que não 
tenham mandatários. 

2020 E 2022
Vai acontecer o mesmo que ocorreu nas duas 
eleições anteriores: sem as tradicionais coligações 
para as disputas proporcionais, a “solução” será 
agrupar o maior número de mandatários possível 
em poucas legendas e apostar em uma “roleta 
russa”, facilitando a renovação no parlamento. 

FUSÃO DE PARTIDOS
É possível que, ao longo deste ano, mais 
partidos políticos possam formalizar 
Federações ou fusões em todo o País. A ideia é 
reduzir os custos e o quantitativo e formalizar 
legendas mais competitivas. Os “partidos de 
aluguel” que elegeram e enriqueceram muita 
gente no Brasil estão “saindo de moda”...

BOMBA!
A coluna vai avisar: um diretor de obras de 
um município do Centro-Sul já estaria sendo 
investigado porque o “cabra” consegue ser 
executor e fiscal ao mesmo tempo. É o típico 
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construtor que “cobra o escanteio e corre para 
cabecear”! Resta saber se o prefeito da cidade 
tem ou não conhecimento da “articulação”...

EXCLUSIVA! 
A coluna está entrando em contato com 
trabalhadores destas obras, que residem no 
município, e o mesmos narram com detalhes 
“como funciona o sistema”, registrando, local 
por local, onde tudo aconteceu. Há quem 
aposte em novas condenações assim que a 
“bomba” estourar...

ALÔ LARANJEIRAS!
A informação é que já são mais de oito meses 
que o Mercado Municipal não está à disposição 
da população. Enquanto isso, a feira livre dos 
sábados vem sendo realizada em um espaço 
alternativo que, quando chove, fica inviável. 
Resta saber o que a prefeitura está esperando 
para concluir a obra. A eleição?

ALÔ RIACHÃO!
Começa a esquentar a disputa municipal e o 
nome de Jamilly Andrade continua bem aceito 
na cidade. Também especulam candidaturas de 
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Luciano Góes e Galego da Samba. Esta sucessão 
da atual prefeita promete dar o que falar...

SOS BOMBEIROS!
Segundo o blog Espaço Militar o combate ao 
incêndio nesse domingo (9) em Aracaju ficou 
marcado pela falta de uma viatura APA (Alta 
Plataforma Aérea) do Corpo de Bombeiros 
Militar de Sergipe. Segundo o blog a mesma 
encontra-se em desuso por problemas de 
manutenção há três meses. Foi preciso o apoio 
de um veículo com plataforma da Energisa, 
além de viaturas do aeroporto, que utilizaram 
espuma para auxiliar no combate ao incêndio. 
Por uma questão de justiça, não é de agora que 
os bombeiros necessitam de mais investimentos. 

ALÔ MONTE ALEGRE!
Para celebrar os 70 anos de Emancipação 
Política do município, a informação é que a 
prefeita Nena de Luciano planeja a construção 
do Estádio Municipal de Futebol e do Ginásio 
Municipal de Esportes. A ideia é levar lazer, saúde 
e entretenimento para a população. 

CINFORMANDOOPINIÃO

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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“O Tribunal de Contas, neste momento, se 
apequena um pouco (com a perda). Agora nós 
vamos ter que juntar os cacos e tentar tirar 
proveito de algo, de todos os ensinamentos 
deixados pelo conselheiro Carlos Pinna. 
Sempre foi um verdadeiro técnico e era o 
nosso membro mais preparado. Prestamos 
todas as nossas homenagens e palavras de 

AMIGOS E FAMILIARES 
SE DESPEDEM DE 

CARLOS PINNA

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/14

 lConselheiro decano do 
TCE/SE fez história, durante 36 

anos, atuando no Controle Externo

LUTO

(*) Com informações da equipe de Comunicação 
Social e Mídias do TCE/SE
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conforto para os 
amigos e familiares 
dele e rezamos 
para que ele 
encontre paz na luz 
da eternidade”. 

A manifestação, 
emocionada, é 
do presidente 
do Tribunal de 
Contas do Estado 
de Sergipe (TCE/
SE), conselheiro 
Flávio Conceição de Oliveira Neto, durante o 
velório do conselheiro decano Carlos Pinna 
de Assis, que faleceu na última quarta-
feira (5), após 36 anos atuando no Controle 
Externo do Estado, exercendo inúmeras 
funções dentro do TCE/SE.

Aos 74 anos, Pinna estava internado em 
um Hospital Particular de Aracaju desde a 
semana anterior, quando apresentava alguns 
problemas de saúde, que se intensificaram 
com algumas complicações após o seu 

IGGOR GACCHO

2/14POLÍTICA
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internamento. Ele foi o primeiro conselheiro 
dos 53 anos de história do TCE que faleceu 
ainda no exercício do cargo. 

Assim que se confirmou o seu falecimento, 
o presidente Flávio Conceição decretou 
luto oficial na Corte por três dias e colocou 
à disposição dos familiares não apenas a 
estrutura física do Tribunal, como também 
todos o corpo de servidores alinhados com a 
presidência da Casa. 

Ainda na madrugada de quarta para 
quinta-feira (6), o velório foi iniciado no 

3/14POLÍTICA

FOTOS CLEVERTON RIBEIRO
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auditório do Tribunal de Contas, onde amigos 
e familiares de Pinna foram prestar suas 
últimas homenagens. Uma delas feita por 
José Anderson Nascimento, presidente da 
Academia Sergipana de Letras (ASL), da qual 
Pinna era membro desde 2015. 

Em seguida ocorreu uma missa de 
corpo presente, com as presenças de 
diversas autoridades sergipanas, dentre 
elas o governador Fábio Mitidieri (PSD); 
secretários de Estado e municipais; prefeitos; 
desembargadores; membros do Ministério 
Público, da OAB/SE e de diversas instituições; 

4/14POLÍTICA
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como também representantes da classe 
artística e cultural. Ao término da solenidade 
o corpo foi conduzido em cortejo até um 
cemitério particular da capital. 

CARLOS PINNA JÚNIOR
Em meio às inúmeros mensagens de carinho 

e conforto recebidas, Carlos Pinna Júnior, 
atual procurador-geral do Estado, disse que 
guardará “o exemplo de um pai de família 
amoroso, cuidadoso, zeloso, e na vida pública 
um exemplo de compromisso, abnegação com 
tudo que se comprometeu a realizar”. 

5/14POLÍTICA
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FÁBIO MITIDIERI
Autoridades dos três poderes fizeram 

questão de estar perto dos familiares e 
registrar sua admiração pelo decano da Corte 
Sergipana. “Obviamente é um momento 
muito difícil para todos nós, pela pessoa que 
era o conselheiro Carlos Pinna, uma pessoa 
querida e amada por todos, de uma índole 
inquestionável. Fica sua história, seu exemplo 
para todos nós como pessoas públicas”, 
afirmou o governador Fábio Mitidieri.

JOSÉ ANDERSON NASCIMENTO
A paixão do conselheiro pela cultura e as 

artes também era de conhecimento geral. 

6/14POLÍTICA
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“Foi uma personalidade de muita vivência 
cultural na vida de Sergipe e do Brasil. Carlos 
Pinna deixa um grande legado de dignidade 
e honradez para cultivo dos seus amigos, 
parentes e da comunidade sergipana”, colocou 
José Anderson Nascimento, presidente da 
Academia Sergipana de Letras (ASL). 

ANGÉLICA GUIMARÃES
“Carlos Pinna de Assis trabalhou muito 

pelo Controle Externo deste Estado, teve 
uma participação fundamental para toda a 
sociedade sergipana e nós estamos perdendo 
um grande amigo e que nos deixará muitas 
saudades”, disse, forma emocionada, a 
conselheira Angélica Guimarães.

7/14POLÍTICA
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SUSANA AZEVEDO
Também bastante emocionada, a 

conselheira Susana Azevedo enumerou 
características de Carlos Pinna de Assis. “Ele 
era um fidalgo, um ser humano especial que 
sempre elevava as pessoas, transmitindo 
ânimo e boas energias. Pinna foi meu 
professor de Direito. Ele tinha um carinho 
muito especial por mim e eu por ele”. 

ULICES ANDRADE
Nos seus 36 anos de Tribunal de Contas, ele 

conviveu com novas gerações de conselheiros 
e procuradores do Ministério Público de Contas 
(MPC), com os quais compartilhou seus 
conhecimentos e se colocou à disposição de 
forma contínua. “Carlos Pinna era um professor 
para todos nós, uma referência em todo o 

8/14POLÍTICA
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Sistema Tribunais de Contas. Um homem 
conciliador, de discurso fácil e que transmitiu 
muitos ensinamentos. A perda não é só para 
a família, mas também para todos os seus 
colegas desta Casa e para do Estado de Sergipe”, 
comentou o conselheiro Ulices Andrade. 

LUÍS ALBERTO MENESES
“Nós perdemos o nosso decano, um 

amigo, um colega, que sempre com sua voz 
ponderada, homem experiente e rico em 
conhecimento, além do humor refinado, 
ajudava nos debates e trabalhos da nossa 
Corte de Contas. Uma perda irreparável”, avalia 
o também conselheiro Luís Alberto Meneses.

LUIZ AUGUSTO RIBEIRO
O ex-presidente do TCE, conselheiro Luiz 

9/14POLÍTICA

IGGOR GRACCHO
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Augusto Ribeiro, também fez suas referências 
à Carlos Pinna de Assis. “Ele contribuiu 
bastante para o nosso Sistema, era uma 
representação, uma das nossas referências. 
Sergipe perde um homem exemplar, um 
servidor sem nenhuma mácula, que representa 
uma grande perda para o nosso Estado”, avalia.

BANDEIRA DE MELLO
“Foi uma pessoa muito generosa, que 

repartia a imensa cultura que tinha, a 
experiência no controle externo aqui em 
Sergipe e no Brasil todo. Ele sempre foi uma 
referência no sistema de controle externo, 
enfim, foi uma convivência com a qual 
aprendemos muito e só temos a agradecer”, 
colocou o Procurador-Geral.

10/14POLÍTICA

IGGOR GRACCHO

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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FOTOS IGGOR GRACCHO

Autoridades e dirigentes de órgãos públicos 
se somaram às manifestações de pesar pelo 
falecimento do decano do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE/SE), conselheiro Carlos Pinna, 
na quarta-feira (5), aos 74 anos. Por meio de 
notas oficiais e postagens em redes sociais, 

INSTITUIÇÕES 
MANIFESTAM PESAR 
E DESTACAM LEGADO 

DE CARLOS PINNA

1/8POLÍTICA

Por Por Hádam Lima  | Do TCE/SE
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foi destacada a atuação do conselheiro nas 
funções que exerceu, sobretudo sua trajetória 
de 36 anos na Corte sergipana. 

Logo ao saber da notícia, o governador do 
Estado, Fábio Mitidieri, estabeleceu luto oficial 
de três dias. Em nota publicada, o gestor afirma 
que Pinna fez parte da defesa dos direitos dos 
sergipanos, colecionando importantes cargos 
durante toda a sua carreira: “trilhou uma 
história excepcional e o fim da sua presença 
física é uma grande perda para Sergipe”.

2/8POLÍTICA
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A Assembleia Legislativa de Sergipe 
também decretou luto oficial e, por meio do 
seu presidente, deputado Jeferson Andrade, 
disse que o falecimento de Carlos Pinna 
entristece Sergipe. “Ele deixa um legado de 
honradez, ética e profundo conhecimento 
de administração pública. Na presidência do 
TCE, fez um trabalho marcado pela eficiência 
e produtividade processual. Além de tudo, era 
um intelectual respeitado, autor de artigos, 
pesquisas e livros. Vai fazer muita falta”, 
destacou Jeferson Andrade.

O Poder Judiciário do Estado de Sergipe, 
através do desembargador-presidente, 
Ricardo Múcio Santana de Abreu Lima, 
registrou e manifestou, “com profundo 

3/8POLÍTICA
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pesar, o falecimento do conselheiro”, assim 
como o procurador-geral de Justiça, Manoel 
Cabral Machado Neto.

“O Tribunal de Contas do Estado de Sergipe 
perdeu hoje um conselheiro que sempre 
destacou aquela Corte na busca do controle 
das contas públicas de forma transparente 
e técnica. Além disso, o seu legado na 
defesa dos Tribunais de Contas do Brasil 
à frente da Atricon é sempre referenciado 
por todos que atuam na área. Uma grande 
perda, mas a presença de um inestimável 
legado que as gerações atuais e futuras têm 
a responsabilidade de manter. Que Deus o 

4/8POLÍTICA
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tenha e que a família seja confortada nesse 
momento tão difícil”, disse o PGJ.

O prefeito da capital sergipana, Edvaldo 
Nogueira, registrou em suas redes sociais 
ter recebido com grande tristeza a notícia do 
falecimento do conselheiro, “um ser humano 
culto, incrível, que sabia cultivar amizades e 
construir consensos”. Segundo Edvaldo, em 
todos os cargos que ocupou, Pinna “atuou com 
brilhantismo, conhecimento jurídico e tendo 
como característica fundamental a humanidade”. 
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Ainda nas redes sociais, o Ministério Público 
de Contas de Sergipe externou profundo pesar 
e tristeza com o falecimento do decano do 
colegiado do TCE. “Carlos Pinna sempre foi 
um líder do controle externo brasileiro e sua 
brilhante trajetória, seja como conselheiro, 
seja como membro e Presidente da Atricon, 
sempre trouxe orgulho e admiração a todos 
que tiveram o privilégio de acompanhar seu 
trabalho em prol do TCE/SE e de todo o 
Sistema dos Tribunais de Contas brasileiros”. 

O defensor público-geral, Vinícius Menezes 
Barreto e demais membros da Defensoria 
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Pública do Estado de Sergipe, acrescentaram 
que o conselheiro “era um amigo e entusiasta 
da Defensoria Pública. Admirava a instituição, 
destacando sempre o papel aguerrido dos 
defensores públicos em prol da população 
sergipana. Ele deixa um grande legado a ser 
seguido por muitas gerações. Lamentamos 
profundamente essa grande perda”.

Já a Associação dos Tribunais de Contas 
do Brasil (Atricon), em nota de pesar 
assinada pelo seu presidente, conselheiro 
Cezar Miola (TCE/RS), lembrou que Pinna 
presidiu a entidade entre 2001 e 2005. “À 
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família, aos colegas e aos amigos de Carlos 
Pinna, a Atricon transmite seu apoio e 
sentimento de profunda consternação neste 
momento de dor”.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Email: 
elenaldosantana@yahoo.com.br

(79) 99949-9262

Faleconosco
CINFORMONLINE:

PARA MAIS INFORMAÇÕES, TIRAR DÚVIDAS, SUGESTÕES, 
OU MESMO PARA ANUNCIAR, SOLICITE-NOS UMA VISITA.

CONTATE SUA AGÊNCIA DE 
PUBLICIDADE OU TOQUE      
        E FALE DIRETO COM 

ANUNCIE AQUI

TOQUE AQUI E ACESSE NOSSO SITE
WWW.CINFORMONLINE.COM.BR

https://api.whatsapp.com/send?phone=557999949-9262
https://cinform.com.br/
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

EDIÇÃO 274

ITABAIANA E CONFIANÇA SE 
ENFRENTAM NA GRANDE FINAL

A Associação Olímpica Itabaiana e a 
Associação Desportiva Confiança decidirão o 
título estadual sergipano de 2023. O Itabaiana 
conquistou a vaga após vencer o Sergipe nos 
pênaltis. O Confiança enfrentou o Lagarto e 

contato@sergipepress.com.br
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2/6ARENA SERGIPANA

HALTEROFILISMO
A atleta Wilma Costa, da Morada do Sol, 
em Rosário do Catete/SE, vai disputar o 
Campeonato Brasileiro de Halterofilismo, 
em São Paulo/SP. A competição, que 

venceu pelo placar de 2x0 no jogo de volta. 
O primeiro jogo da final começa no próximo 
domingo (16), às 10h, no Etelvino Mendonça, 
em Itabaiana. No dia 23, às 16h, acontece o 
jogo de volta na Arena Batistão, em Aracaju. n
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GINÁSTICA RÍTMICA
As atletas da Seleção Brasileira de Ginástica 
Rítmica, medalhistas de um bronze inédito na 
etapa da prova geral da Copa do Mundo em 
Atenas, na Grécia, foram recepcionadas pelo 
prefeito de Aracaju, Edvaldo Nogueira. n

será realizada de 13 a 15 de abril, integra 
o calendário de competições do Comitê 
Paralímpico Brasileiro. A atleta conta 
com o apoio da Prefeitura de Rosário do 
Catete, por meio da Secretaria Municipal da 
Juventude e do Esporte. n

DIVULGAÇÃO
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TRILHÃO DE CARMÓPOLIS
No dia 23 de abril, das 7h às 14h, acontece o 1º 
Trilhão Cidade do Petróleo, em Carmópolis/SE. 
Saída do Povoado Aguada seguindo destino 
Flexeiras, subindo a ladeira da pimenta, Lagoa 
do Mastro, Povoado Plantas e retornando para 
Aguada em um percurso de 35km com 360 de 
altimetria. Inscrições no link clicando aqui: n

WIKILOC

https://inscricoes.bike/eventos/se/carmopolis/1-trilhao-cidade-do-petroleo.html
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FISIOTERAPIA
As Escolas de Esporte Gerivaldo Garcia, 
Professor Kardec, Estação Cidadania e 
Parque Aquático Oseas de Miranda oferecem 
diversas modalidades esportivas para mais 
de 700 jovens com idades entre 6 e 17 anos. 
Para fortalecer a musculatura e prevenir 
lesões, esses atletas estão recebendo um 
atendimento especializado de fisioterapia, 
proporcionado pelo Governo de Sergipe, por 
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meio da Secretaria de Estado do Esporte e 
Lazer. Os atletas de judô e jiu-jitsu da Escola 
de Esportes Professor Kardec, no bairro 
Santa Maria, já receberam as orientações 
para prevenir a ocorrência de lesões durante 
os treinos e competições. Nos próximos dias, 
as demais escolas também receberão esse 
atendimento especializado, voltado para a 
participação nos Jogos da Primavera e nas 
próximas competições. n

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

https://cinformonline.com.br/?aiowpsec_do_log_out=1&al_additional_data=1&_wpnonce=974d99d8b4
https://cinformonline.com.br/
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Sou um grande entusiasta de festivais 
de música, pois eles foram um marco 
importante na minha vida musical. O meu 
primeiro festival foi realizado no Salesiano, 
o colégio onde estudei nos anos 70. Esse 
festival já estava em sua terceira edição e os 
ganhadores das duas primeiras edições foi 
Paulo Lobo. Na terceira edição, em parceria 
com Alexi Pinheiro, ficamos em primeiro 
e segundo lugares, respectivamente. No 
mesmo ano, participamos de outro festival em 
Juazeiro do Norte, no Ceará, e conseguimos o 
segundo lugar com a música “Gênese”.

Uma das canções que me marcou 
profundamente foi a de Wertinho, que hoje é 
o cantor da Banda Água Viva, e a letra dizia: 

FESTIVAL VIOLÃO E VOZ

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/14
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“O Sangue do vampiro, a carniça do urubu, 
estrogonofe de sapo e as tripas do tatu...” Ao 
todo, participei de mais de 40 festivais em todo 
o país, incluindo o FSMPB da TV Sergipe, Canta 
Nordeste, Festlivre, Festival de Presidente 
Prudente, Maringá, Cascavel e Garanhuns, 
entre outros. Além disso, coordenei e criei 

2/14| CULTURAGERAL
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alguns festivais importantes, como o Canta 
Nordeste, Sescanção, Novo Canto, Nosso 
Canto, Um banquinho, uma Canção, e fui 
jurado em centenas de outros.

Essa semana, recebi o convite do amigo 
Jorge Lins, um ativista cultural, autor, diretor e 
ator, além de uma das cabeças mais brilhantes 
do nosso estado, para participar como 

| CULTURAGERAL 3/14
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jurado da primeira eliminatória do festival 
Voz e Violão, organizado pela Olho Mágico 
Produções. As apresentações acontecem no 
Next Business Club, na Farolândia. Aceitei o 
convite com muito prazer, pois tenho certeza 
da importância de realizar esses festivais.

A música popular brasileira (MPB) foi e 
continua sendo extremamente importante 

4/14| CULTURAGERAL



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023 -  50  

para a história do nosso país, tendo servido 
como base na construção identitária do 
brasileiro. Os festivais de música foram 
o formato que mais contribuiu para uma 
maior divulgação dessa música. Eles deram 
oportunidade para compositores, autores e 
intérpretes mostrarem o que era arte e sobre 
o que aquelas músicas falavam. Na época 

| CULTURAGERAL 5/14
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da ditadura, os autores tinham que driblar 
a censura, o que resultou em letras com 
mensagens extraordinariamente pesadas e 
sofisticadas que só podiam ser compreendidas 
ao vivo nos festivais. O grande público jovem, 
que buscava liberdade, impedia a polícia de 
agir tão brutalmente na ditadura, e os festivais 
se tornaram uma forma de protesto. Quando 

6/14| CULTURAGERAL
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havia algum problema nesses eventos, a 
comoção era muito grande e causava mais dor 
de cabeça para o governo militar.

A contribuição dos festivais de música 
popular brasileira para a nossa liberdade 
de expressão é incalculável. Além de 
apresentarem novos artistas ao grande 
público, esses eventos são responsáveis 

| CULTURAGERAL 7/14



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023 -  53  

por descobrir talentos e estimular a criação 
artística em todo o país. Por isso, é sempre um 
prazer participar deles de alguma forma.

No caso dos festivais de música em Sergipe, 
grandes nomes da cena musical local foram 
revelados, como Chico Queiroga, Antônio 
Rogério, Kleber Melo, Patrícia Polayne, Rubens 
Lisboa, Nino Karvan, Doca Furtado, Sena, 
Sergival, Alcides Melo, Tom Robson, Antônio 
Carlos du Aracaju, Paulo Lobo, Luiz Fontinelli, 
Claudio Barreto, Marco Aurélio, Giló, entre outros.

No festival Voz e Violão, que tive o prazer de 
participar, encontrei cedo na mesa do jurado 
o cantor e compositor Luiz Fontinelli, um dos 
principais representantes burraqueiro de Porto 
da Folha, hoje um dos artistas sergipanos 
que mais participa de festivais nacionais e 
internacionais, Fabio Lima, um dos músicos mais 
requisitados da noite e de shows, um grande 
talento, e o maestro Carlos Magno, responsável 
pela renovação musical em nosso estado, 
com um trabalho voltado para as crianças que 
apresenta todo ano diversos talentos preparados 
para uma vida profissional na música

8/14| CULTURAGERAL
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Chegou o momento de ouvir e escolher 
os destaques da noite para a semifinal e 
repescagem, mais uma ideia genial do Jorge, 
que deixa uma porta aberta para aqueles que, 
na noite da eliminatória, não conseguiram 
mostrar tudo o que sabem, talvez por 
nervosismo ou outro problema qualquer. 
Foram dez artistas que se apresentaram, cada 
um com cinco canções, podendo variar entre 
composições próprias e/ou de outros artistas 
nacionais ou sergipanos.

O primeiro a subir no palco foi o experiente 
Paulinho Só, com mais de 35 anos de carreira 
nas costas maltratadas, como ele mesmo 
diz. No entanto, como primeiro concorrente, 
Paulinho não conseguiu fazer valer sua 
experiência e subiu ao palco muito nervoso, 
o que é comum, pois a concorrência sempre 
aumenta o frio na barriga e a vontade de não 
errar é maior do que a certeza do acerto. 

Apesar disso, Paulinho apresentou suas 
boas composições, como “Acorda”, “Meninos 
do Feijão” e “Passe para Mim”, além de duas 
composições da boa música brasileira.

| CULTURAGERAL 9/14



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023 -  55  

O segundo artista a se apresentar foi Ários 
Maia, que trouxe uma proposta de composição 
afro com temas de diversidade religiosa. Ele 
apresentou músicas bem construídas, 
como “Exu”, “Moju bá”, “Festa no Orum” e 
“Encontro das águas”. Sua apresentação foi 
uma boa surpresa para o público.

10/14| CULTURAGERAL
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Já o terceiro concorrente Raffael Oiveira, 
carioca/sergipano tem seu nome reconhecido 
em Sergipe e além-fronteiras devido ao seu 
estilo próprio. Gonçalo Black representou 
a cidade de Estância e mostrou todo o seu 
talento com sua voz forte e violão competente. 
Filho do grande Jorge Maravilha, cantor e 
compositor estanciano, Gonçalo é um grande 
cantor e tem muito futuro pela frente. No 
entanto, o fato dele se autodefinir como 
“cantor de pagode” não o limita, pois ele pode 
cantar o que quiser.

O quinto artista foi um duo, Oliver Duo, 
composto pela cantora Sitna Oliver e pelo 
violonista Kayo Oliver. Os dois são jovens 
aprendizes com um caminho repleto de 
possibilidades e gostam de ousar com canções 
difíceis de execução e interpretação. Inspirados 
em seus mestres do Duo Vieira, eles mostraram 
todo o seu talento e prometem muito.

O sexto concorrente foi Piterson, que 
já havia visto tocando contrabaixo, mas 
surpreendeu ao mostrar sua habilidade 
no violão e como intérprete. Ótimo 
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instrumentista e competente como cantor, 
ele foi um dos melhores da noite, na minha 
opinião, dentro da proposta do festival.

A sétima concorrente foi Tallyta Lisboa, 
que mostrou um ótimo violão e uma voz linda. 
Dentro da proposta do festival “Violão e Voz”, 
ela deu um grande show, cantando em inglês, 
sertanejo e Ana Carolina. Uma intérprete 
diversa, Tallyta certamente encontrará sua 
identidade musical em breve

A oitava artista a se apresentar foi uma 
bela cantora baiana, que trouxe consigo sua 
vasta experiência da noite de Salvador, onde 
costuma cantar MPB e R&B acompanhada por 
um violão de altíssimo nível. Em seguida, foi a 
vez de Gustavo Mattos, um nono concorrente 
já bastante conhecido em festivais de música. 
Ele inclusive já venceu uma das edições do 
“Um banquinho, uma canção”, promovido 
pela Secretaria de Cultura do Estado que, 
infelizmente, foi extinta no governo passado. 
O atual governador, quando candidato, 
prometeu recriar a pasta. Gustavo é um cantor 
profissional com técnica vocal impecável e 
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performance que arranca aplausos. Em resumo, 
um grande artista. Para fechar a noite, subiu ao 
palco uma veterana da noite sergipana, Dana 
Estavo, que mostrou um incrível domínio de 
palco, do microfone e de sua própria voz. Ela 
conhece muito bem o gosto de seu público e 
agora, com um novo visual, conseguiu alinhar 
sua imagem ao seu canto, mostrando que é 
uma verdadeira profissional.

Os quatro artistas que irão para as 
semifinais e os dois que terão uma 
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chance na repescagem foram escolhidos 
pelo júri e pelo público, por meio de uma 
votação democrática, embora não reflita 
necessariamente a vontade de todos, o 
que é comum em festivais de música. A 
classificação ficou assim: Piterson, Gustavo 
Mattos, Oliver Duo e Dana Estavo e foram 
diretamente para a semifinal, enquanto Tallyta 
Lisboa e Gonçalo Black terão a oportunidade 
de tentar novamente na repescagem.

O festival acontece todas as segundas-
feiras, com as eliminatórias marcadas para 
os dias 10, 17 e 24 de abril. A repescagem 
acontecerá no dia 8 de maio, enquanto as 
semifinais estão previstas para os dias 15 e 
22. A grande final ocorrerá no dia 29 de maio. 
Um festival de música popular é sempre uma 
celebração da diversidade musical, um lugar 
onde pessoas de diferentes idades e gostos 
podem compartilhar a paixão pela música. Vão 
lá prestigiar a boa música feita em Sergipe.

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

| CULTURAGERAL 14/14



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023  -  60

Novamente, o Ensino Médio, o que ocorre, por 
que tanto debate? Revogar, revisar a reforma, 
implementar integralmente, ver o lado bom 
e extrair suas possibilidade, pôr em prática o 
necessário porque trata-se de uma lei, aproveitar 
a possibilidade de precarização na oferta para 
resolver o problema da falta de professores. São 
diversas as posições que este que vos fala já 
ouviu no debate em torno da implementação do 
denominado Novo Ensino Médio.

As redes e unidades escolares, públicas 
ou privadas, que não implementaram ou 

OUTRA VEZ, SOBRE O 
NOVO ENSINO MÉDIO!

1/7GERAL

SAULO H. S. SILVA
PROFESSOR DA UFS
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deixaram para implementar no último ano de 
garantia da lei, foram aquelas com maior senso 
de responsabilidade, desconfiança ou sorte. 
Tanto é assim que o Gov. Lula suspendeu a sua 
efetivação, alterando também a adequação do 
ENEM aos novos parâmetros. Algo que pode ser 
compreendido como uma pequena vitória. Mas 
os dilemas postos acima ainda permanecem, 
e importam tanto do ponto de vista político 
quanto da disputa pela orientação educacional. 

Por que afirmo isso? Desde que a indecente 
reforma do Ensino Médio surgiu no radar da 
discussão pública que setores, entidades e a 
própria comunidade acadêmica, em sua grande 
maioria, se posicionaram contra a reforma que o 
presidente Temer impôs por medida provisória, 
M.P. 746 de 22/09/2016. A reforma de 2016 é 
fruto de um golpe político organizado por setores 
conservadores e neoliberais da sociedade 
brasileira e, por isso mesmo, carrega consigo 
todo um caráter revisionista e destruidor de 
conquistas populares e republicanas. 

Isso não quer dizer que a crítica educacional 
não identificasse problemas no Ensino Médio, e 

2/7GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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na educação básica brasileira em geral, inclusive 
para fazer críticas reais ao sistema que existia. 
Faltava muito, e o que faltava, de fato, jamais 
será suprido pela reforma que vigora enquanto 
cambaleia. O grande problema sempre foi que 
o currículo do Ensino Médio permanecia com 
contornos vivos da educação autoritária imposta 
com a ditadura burgo-militar. Prova disso é 
que apenas em 2008 a Filosofia e a Sociologia 
retornaram ao currículo escolar. Nessa época, 
iniciou-se uma política educacional mais ampla 
com a inclusão de disciplinas como Espanhol, 
Música e Teatro nas escolas. 

Entretanto, a política educacional, como o 
nome indica, depende de quem está no poder 
e daqueles que não estão, mas combatem 
na sociedade, onde efetivamente ocorrem os 
efeitos das legislações. E como a orientação 
educacional é fruto da atividade dos poderes 
ou da pressão da sociedade civil, aqueles 
setores que exercem em dado momento 
maior protagonismo social e político acabam 
por influir com maior vigor na orientação das 
legislações. De 1971, quando a Filosofia saiu do 
currículo, até 2008 não houve um dia em que 
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a comunidade não tenha atuado e denunciado 
os rumos ditatoriais na educação escolar 
brasileira, mas os ventos só mudaram em 2008. 

Porém, o contexto amplo de 2016 é repleto 
de ações contra o caráter republicano do 
Estado que ganhou vigor com os governos 
progressistas. É o caso da Reforma trabalhista, 
lei da terceirização, tentativa de reforma da 
previdência, privatizações, congelamento 
dos salários, autonomia do Banco Central. 
Não poderia faltar uma reforma educacional 
que fizesse jus ao protagonismo da escoria 
financeira e conservadora que atuava contra 
o governo. A reforma do Ensino Médio cumpre 
então uma função ideológica, de fragmentação 
do currículo, fragilização das disciplinas, 
precarização do ensino, desvalorização do 
processo de ensino e aprendizagem, sobrecarga 
de trabalho para os professores. Sobretudo, 
aprofunda as diferenças entre escolas caras e 
escolas populares porque a ampliação da oferta 
vira produto a ser negociado. 

As disciplinas foram fragilizadas pela 
pressão exercida por grupos neoliberais e 
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por conservadores para os quais o currículo 
não dialogava com a realidade. A ideia era 
retirar o consolidado para incluir coisas como 
educação financeira e empreendedorismo, e 
todo tipo de oficinas e cursos dispersos. Os 
conservadores aproveitaram a redução das 
ditas disciplinas subversivas para incluírem 
também seus cursos de projetos de vida e 
moralidades vazias, no lugar das discussões 
filosóficas e sociológicas “contaminadas” pela 
dita “ideologia de gênero”. Sobrou até para 
a Biologia que, evolucionista, desagradava o 
terraplanismo em alta.  A reforma agradou 
também às secretarias de educação porque 
agora não precisarão contratar professores de 
Espanhol, nem de Física porque essas coisas 
não dão dinheiro e deixemos a ciência para 
os países do norte. Norte esse que fica até 
difícil discorrer porque a Geografia também 
foi eliminada, afinal, como dito, era a volta 
triunfal do geocentrismo. 

Meus caros, essa gente jamais conseguiu 
aceitar a necessidade de uma educação 
para a cidadania ampla e irrestrita. E os 
maiores afetados por essa reforma são os 
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alunos e alunas das redes públicas, onde 
cumprir a oferta sempre foi um problema. 
Mas agora será possível ofertar apenas 
Português, Matemática e Inglês, e mais 
dois itinerários genéricos repletos de 
ninharias educacionais supostamente 
interdisciplinares. É possível que um aluno 
finalize o Ensino Médio sem jamais saber o 
mínimo do mínimo sobre História! 

Parece hilário, mas é lamentável! Sobretudo, 
ver defensores ardorosos de algo tão 
destruidor que, atabalhoados, argumentam 
ao redor de uma dita interdisciplinaridade 
de araque e repleta de nada. A reforma que 
já iniciou problemática não poderia dar em 
algo socialmente relevante. Imposta sem 
discussões, sem envolver a sociedade civil, as 
entidades educacionais, a comunidade escolar, 
as redes públicas e a Universidade. A ausência 
da Universidade na discussão da reforma criou 
o descompasso entre o licenciado e o modelo 
que estava sendo efetivado. 

Por tudo isso, e muito mais, a melhor 
saída será sempre revogar o quanto antes e 
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estabelecer um verdadeiro fórum de discussão 
amplo e representativo sobre política 
educacional que possa nortear uma legislação 
que promova a cidadania e o desenvolvimento 
do conhecimento entre nossos jovens. Por 
sua vez, o problema da revogação estará 
na situação de muitas redes, públicas e 
privadas, que já efetivaram a reforma em seus 
currículos.  A política da revogação não pode 
demorar porque ficaria comprometida pela 
realidade. Outra possibilidade seria reformar 
a reforma por meio de portarias do MEC ou 
correções mínimas da lei, um Frankenstein 
de politica educacional, mas que pode 
atenuar alguns aspectos deletérios da atual 
legislação. E esse último caso seria apenas um 
adiamento da resolução do problema, por isso 
é importante que as comunidades escolares 
e as entidades que atuam na representação 
das categorias e na organização da produção 
científica continuem em sua luta por um 
modelo educacional inclusivo e cidadão.   

lSaulo H. S. Silva  - É Professor de Filosofia do Colégio de Aplicação da 
UFS e integrante do Grupo de Ética e Filosofia Política da mesma instituição.
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Aos 74 anos de idade, veio a óbito nesta 
última quarta-feira (05) um dos sergipanos 
mais ilustres da contemporaneidade, o notável 
Carlos Pinna de Assis, conhecido carinhosa e 
respeitosamente como Dr. Carlos Pinna.

 
Segundo consta nos anais do TCE – 

Tribunal de Contas de Sergipe – sergipano 
de Aracaju, Pinna formou-se em Direito pela 
Universidade Federal da Bahia (UFBA), em 
1972. Exerceu a advocacia até o ano de 1986. 

CARLOS PINNA DE ASSIS
DA VIDA PARA HISTÓRIA 

GERAL 1/5

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com

https://www.instagram.com/ermersonporto/
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Foi Conselheiro da Ordem dos Advogados 
do Brasil entre 1978 e 1984; Procurador-
Geral do Estado de Sergipe de 1983 a 1986; 
e Secretário de Estado da Habitação e 
Previdência Social de Sergipe (1985-1986).

Ainda em 1976 ingressou como conselheiro 
no colegiado do TCE/SE, vindo a ser presidente 
em quatro oportunidades. Presidiu também 
por dois mandatos a Associação dos Tribunais 

FOTOS JAIRO DANTAS

Dr Carlos Pinna de Assis 
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de Contas do Brasil (Atricon); e a Associação 
de Controle Público do Mercosul (Asul). No 
biênio 2018/2019 atuou como ouvidor-geral do 
Tribunal e também já foi secretário de Estado e 
procurador-geral de Sergipe.

Para quem conhecia o Dr. Carlos Pinna 
de perto, certamente guardará em sua 
memória o exemplo fidedigno de homem 
comprometido com a coisa pública, voltado 
para o social, amante das letras e da 
educação, que buscou aproximar o TCE 

Dr Carlos Pinna ao lado da profa Lúcia Marques e do prof 
Ermerson Porto no lançamento do livro “A cruzada e o golpe” 
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da população por 
meio da sociedade 
civil organizada. 
Um verdadeiro 
gentleman, apesar 
do comedimento que 
os cargos e funções 
lhe impunham, 
tratava-se de um 
ser humano sensível 
e profundamente 
visionário. Ele 
sinceramente 
acreditava no 
potencial da juventude 
e posso afirmar de 
forma categórica, 
sempre esteve à frente 
de seu tempo. 

Os dias do nobre 
sergipano tornaram-
se findos. Assim como 
uma flor colhida no 
jardim da existência, 
Dr. Carlos deixa uma 

Entrevista - TV ALESE  

Dr Calos Pinna preparando-
se para instalação da AMLA 
(Academia Maruinense de 
Letras e Artes)

JOEL LUIZ



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023  -  71   

5/5GERAL

lacuna irreparável em nossos corações! Que 
sua memória nunca seja esquecida e seu 
legado inspire outros, a também palmilharem 
na seara da educação, da cultura e da 
ciência, mas, sobretudo, a utilizarmos 
nossos dons e faculdades humanas como 
instrumento de transformação social.

Descanse em paz, amigo. 

Dr Carlos Pinna recebe o prof Ermerson Porto em seu 
gabinete para elaboração de projetos junto ao TCE

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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PSS DA SAÚDE DA BARRA 
DOS COQUEIROS INSCREVE 

ATÉ QUARTA-FEIRA

Além da formação do cadastro reserva, são 
ofertadas 44 vagas imediatas em diversos 
cargos da área da saúde municipal.
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SÃO CRISTÓVÃO: 
DEPUTADO QUER 

REATIVAR O 
PROJETO CIDADE 

DA SERESTA
O famoso projeto Cidade Seresta, em 

São Cristóvão, pode voltar! Este é o objetivo 
da indicação do deputado estadual Neto 
Batalha (PP), que visa sensibilizar o Governo 
do Estado para reativação do projeto. A 

1/6

KEIZERSANTOS
JORNALISTA
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reativação deve contribuir com a atração 
de turistas e com o fomento da atividade 
econômica local. Iniciada em 2003, o projeto 
“Cidade da Seresta” era uma ação cultural e 
artística com a participação de seresteiros 
que percorriam as ruas históricas tocando 
viola e violão, e ao fim se concentravam em 
praças onde ocorriam outros shows musicais, 
oportunizando entretenimento e geração de 
emprego e renda para a comunidade. “Minha 
indicação também abrange o retorno de 
apresentações teatrais, recitais de poesias e 
exposição de antiguidades antes e depois dos 
shows musicais”, destacou o deputado. n

FOTOS DIVULGAÇÃO
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PORTO DA FOLHA SEM REAJUSTE
O Sindicato de Servidores Públicos Municipais 
de Porto da Folha (SIMPOF) realiza  na sexta-
feira (14), às 8h, na sede do sindicato, uma 
assembleia geral com café da manhã com 
objetivo de discutir as ações de luta pelo 
reajuste salarial dos servidores públicos 
municipais. De acordo com o presidente do 
SIMPOF, José Antônio Santos, os servidores 
não têm um reajuste há mais de 10 anos. n 

NOVOS CEPS NA BARRA DOS COQUEIROS
O prefeito da Barra dos Coqueiros, Alberto 
Macedo, comemorou a execução dos  Correios 
de concretizar a criação dos CEPs (Códigos 
de Endereço Postal) por logradouros e bairros 
no município. “Nós estamos defendendo essa 
demanda desde 2021 e é com imensa alegria 
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AÇÃO EDUCATIVA EM RIACHÃO DO DANTAS
Na ação “Dia Especial sobre Saúde no 
Campo”, que aconteceu na terça-feira (4), 
no povoado Alto do Cheiro, município de 
Riachão do Dantas, na região centro-sul, 
112 agricultores dos municípios de Frei 
Paulo, Lagarto, Carira, Poço Verde e Simão 
Dias também compareceram ao local. Os 

que a resolução desse pleito se concretiza. 
Essa mudança vai facilitar muito os serviços de 
entregas de produtos e correspondências para 
nossa população barracoqueirense. Isso é fruto de 
um longo trabalho conjunto, que muito me orgulha, 
entre os técnicos dos Correios e os servidores da 
Prefeitura”, afirma Alberto Macedo. n 
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trabalhadores rurais se dividiram em grupos 
e participaram de estações de trabalho, que 
abordaram sobre a cultura do abacaxi, suas 
variedades resistentes às pragas e controle 
alternativo de pragas; os riscos do uso 
irregular de agrotóxicos e descarte correto de 
embalagens; e as principais doenças zoonoses 
que representam risco à saúde humana. A ação 
é uma promoção do Governo de Sergipe, por 
meio da Secretaria de Estado da Agricultura, 
Desenvolvimento Agrário e da Pesca (Seagri), e 
sua vinculada, a Empresa de Desenvolvimento 
Agropecuário de Sergipe (Emdagro). n 

QUADRILHA JUNINA MEU XAMEGO
A Assembleia Legislativa aprovou na terça-feira 
(4), o Projeto de Lei nº 84/2023, que reconhece a 
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utilidade pública da Associação Cultural Quadrilha 
Junina Meu Xamego, do município de Tobias 
Barreto. Apresentado pelo deputado estadual 
Kaká Santos (União), o PL destaca a importância 
dos trabalhos culturais, assistenciais, desportivos 
e sociais desenvolvidos pela associação em prol 
da comunidade tobiense. “Além de promover o 
nome de Sergipe através de suas apresentações, 
a Meu Xamego tem um histórico de relevantes 
serviços prestados à população de Tobias Barreto. 
É uma associação sem fins lucrativos, que faz 
parte da história do povo tobiense desde 2007, 
e possui caráter exclusivamente beneficente, 
assistencial, educacional, desportivo e cultural. O 
reconhecimento da utilidade pública faz jus a todo 
trabalho que eles realizam”, afirma Kaká Santos. n 

VOLTAR PARA
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O Processo Seletivo Simplificado (PSS) para 
provimento de 44 vagas e cadastro reserva 
para quadro pessoal da Secretaria Municipal 
da Saúde da Barra dos Coqueiros inscreve até 
às 23h59 desta quarta-feira (12). A inscrição 
deve ser realizada, exclusivamente, pela 
internet de forma gratuita.

De acordo com o Edital nº 01/2023, 
a contratação do candidato aprovado 
terá vigência de até 12 meses e pode ser 
prorrogado uma vez, por igual período. As 
vagas imediatas são distribuídas para os 
cargos de enfermeiro (5 vagas), enfermeiro 
do Centro de Atenção Psicossocial - CAPS 
(2), enfermeiros da Estratégia de Saúde da 

PSS DA SAÚDE DA BARRA 
DOS COQUEIROS INSCREVE 

ATÉ QUARTA-FEIRA
Por Keizer Santos

1/2
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Família - ESF (4), enfermeiro de urgência e 
emergência (9), médico da ESF (9), médico 
otorrinolaringologista (1), médico psiquiatra 
(2), médico cardiologista (1), médico 
endocrinologista (1), médico cirurgião geral 
(1), médico geriatra (1), médico ortopedista 
(1), médico urologista (1), odontólogo (2) e 
odontólogo da ESF (4). Os vencimentos, carga 
horária, requisitos básicos e atribuições de 
cada cargo estão disponíveis no edital de 
abertura. O resultado final está previsto para 
ser divulgado no dia 10 de maio de 2023. 

Edital nº 01/2023 - clicando aqui.
Inscrições clicando aqui. 
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AUTORIDADES E LIDERANÇAS 
ASSUMEM COMPROMISSO 

PELA EDUCAÇÃO PROFISSIONAL 
NO ALTO SERTÃO SERGIPANO
Autoridades do alto sertão sergipano 

participaram na tarde de quarta-feira (5), 
do Seminário “Uma parceria de sucesso”, 
a convite do presidente do Sistema 
Fecomércio/Sesc/Senac, Marcos Andrade. 
O evento aconteceu no auditório do Centro 
de Educação Profissional (CEP) de Nossa 
Senhora da Glória, com o objetivo de 

| GERAL

FOTOS DIVULGAÇÃO
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apresentar as instalações da unidade do 
Senac Sergipe, inaugurada há pouco mais de 
um ano, bem como os cursos ofertados.

Na abertura do evento, o presidente da 
Fecomércio destacou a necessidade de 
somação de esforços em prol da educação 
para transformar a realidade da região. 
“Temos mais de 250 cursos ofertados 
através do Senac e se precisar de algum 
outro nós formatamos e colocamos à 
disposição da sociedade. Através da 
qualificação podemos mudar a vida de 
jovens, que estarão preparados para entrar 
no mercado de trabalho”.
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O diretor Regional do Senac/SE, Marcos 
Sales, ressaltou que fortalecer a educação 
profissionalizante é dar dignidade aos jovens 
e outras pessoas que passam pelas salas de 
aula da instituição. “Garantir educação para 
a juventude é dar a oportunidade de sonhar 
com uma vida melhor, é dar dignidade. Através 
da qualificação profissional, são criadas 
oportunidades desses jovens sonharem com 
uma carreira no mercado de trabalho, além 
de sair da condição de fragilidade social”, 
enfatizou, chamando alguns alunos do Senac 
de Glória para falar um pouco da experiência 
como jovens aprendizes.

“Sou jovem aprendiz desde agosto do ano 
passado. Acho muito importante como o Senac 
proporciona esse conhecimento para nós. 
Por meio do programa, somos orientados em 
diversos aspectos no desempenho das nossas 
atribuições, nas empresas onde trabalhamos, 
de como atender o público”, declarou Vítor 
Vinícius contratado pela empresa Ki Barato.

A aluna Evelyn Beatriz disse que, além de todo 
o aprendizado profissional, o programa está 

3/8| GERAL| GERAL
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ajudando a perder a timidez. “Eu quero fazer 
administração e o curso que estamos fazendo é 
de auxiliar administrativo e está me ajudando a 
entender a área que pretendo atuar. Aprendemos 
bastante sobre o mundo na informática, a 
preparar planilhas, que é essencial para o meu 
dia a dia, no escritório da Natville”.

Hoje instrutora, Iasmin Ferreira falou sobre 
a importância do programa do qual um dia fez 
parte como aprendiz. “Os alunos que passam 
pelo programa de aprendizagem têm uma 
formação muito rica, porque os prepara de uma 
forma ampla, para as práticas profissionais 
e vivências pessoais. Eles aprendem a se 
comportar, como se relacionar com as pessoas. 
Para mim é uma honra ser hoje instrutora de 
aprendizagem, onde fui aluna e que fez uma 
diferença na minha vida. É muito importante 
essa parceria com as empresas, dando 
oportunidade para que jovens comecem uma 
carreira profissional. É uma oportunidade que 
transforma a vida das pessoas”.

 
COMPROMISSO

Para o encontro foram convidados 

4/8| GERAL
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empresários, representantes das Câmaras 
de Dirigentes Lojistas (CDL), prefeitas (os) 
e representantes do Ministério Público que 
atuam na região do alto sertão sergipano 
que fizeram uma visita a todas as áreas 
pedagógicas do Centro de Educação 
Profissional Maria José dos Santos – 
Professora Lia.

“Estamos vendo uma estrutura fantástica 
aqui, que oferece qualificações para os 
moradores desta região, que é carente 
de serviços como este. E nós, enquanto 
Ministério Público, temos o dever de nos 
somar a essas ações, para mudar a atual 
realidade social, principalmente das pessoas 
mais carentes. Parabenizo a todos do Sistema 
Fecomércio pelo trabalho desenvolvido. 
Precisamos qualificar as pessoas e fortalecer 
nas empresas a cultura sobre a importância 
da contratação de pessoal capacitado”, 
enfatizou o promotor da comarca de Canindé 
do São Francisco, Dr. Paulo José.

“Já tínhamos conhecimento da ampla 
atuação da Fecomércio, de todo o sistema, 

5/8| GERAL| GERAL
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mas quando vemos aqui toda essa estrutura, 
preparada para capacitar e qualificar pessoas, 
sentimos de fato a vontade que há em todos da 
equipe, de transformar a vida de jovens através 
da educação profissional. Reforço as palavras 
do meu colega, para que o Ministério Público 
atue como parceiro nessa jornada, que envolve 
empresas e a sociedade em geral e assim 
transformar o cenário atual de dar dignidade 
à população desta região”, referendou o 
promotor da Comarca de Nossa Senhora da 
Glória, Dr. Raimundo Bispo.

Representando os prefeitos da região, a 
prefeita de Gararu, Gilzete Dioniza de Matos 
ressaltou sua trajetória, mostrando que é 
possível o jovem alcançar seus objetivos.

“Comecei como presidente de associação, 
fui vereadora, vice-prefeita e hoje o povo 
me elegeu prefeita. Quando comecei, não 
imaginei que chegaria até este momento. E 
independente de partidarismo, precisamos 
adotar gestão de políticas públicas que 
incentivem a educação como agente 
transformador. Precisamos sim, ser parceiros 

6/8| GERAL
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deste trabalho desenvolvido pelo Sistema 
Fecomércio, que tem equipamentos excelentes 
para que essa mudança aconteça”.

A força do comércio como mola propulsora 
da economia para transformação de vidas 
foi destacada pela presidente da Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL) de Nossa Senhora 
da Glória, Maria Gorete de Azevedo. “O 
município e o comércio local cresceram 
muito nos últimos anos e as pessoas 
da região não se prepararam para esse 
crescimento. Temos que estimular a procura 
por qualificação, pois o comércio local, que 
é um grande empregador, necessita. Então, 
precisamos pensar no que é preciso fazer 
para que o cidadão entenda a importância 
de se qualificar para serem absorvidas pelo 
mercado de trabalho, que exige pessoas 
preparadas. E queremos nos somar para 
aproveitar toda essa estrutura que o Senac 
tem aqui na cidade, com essa finalidade”.

“Precisamos focar nessa qualificação que 
se mostra cada dia mais necessária, e atender 
a demanda que existe. Devemos chegar onde 
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há necessidade da nossa presença, enquanto 
Sistema Fecomércio. O nosso presidente está 
certo em fortalecer as ações de interiorização, 
para transformar a vida de milhares de 
sergipanos”, afirmou a diretora Regional do 
Sesc, Aparecida Farias.

Finalizando o Seminário, Marcos Andrade 
fez uma breve apresentação de como funciona 
o Sistema S – Confederação Nacional do 
Comércio (CNC), federações, Sesc’s e Senac’s 
– a missão, visão e bandeiras de atuação. 

“Cerca de 75% da geração de emprego e 
renda em Sergipe vêm do terceiro setor, do 
comércio de bens e serviços. E isso mostra 
como somos essenciais para o Estado e 
temos o dever de atuar para transformar 
a vida dos sergipanos”, disse, enfatizando 
que para isso, é preciso todos trabalharem 
unidos. “Queremos agradecer a presença de 
todos e dizer que estamos de portas abertas 
para trabalharmos juntos”.

                                                                                Fonte: Senac/SE

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

8/8| GERAL



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023  -  90

1/4| GERAL| GERAL

MPSE REQUER QUE 
EMPRESA DE CONSTRUÇÕES 

REGULARIZE LOTEAMENTO 
EM LAGARTO

O Ministério Público de Sergipe, por 
meio da 1ª Promotoria de Justiça Cível 
de Lagarto (Defesa do Meio Ambiente e 

DIVULGAÇÃO
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Urbanismo), ajuizou Ação Civil Pública 
(ACP) em desfavor da empresa “AC Imóveis 
e Construções LTDA.” para que seja 
promovida a regularização do Loteamento 
“Nova Esperança”, situado na Rua Antônio 
Correia dos Santos, Bairro Alto da Boa Vista, 
no referido município.

A Promotoria de Justiça requer que a 
empresa elabore projeto e memorial descritivo, 
a ser aprovado pelos órgãos competentes e 
submetido ao registro imobiliário, para obter 
o necessário licenciamento ambiental e 
providenciar as obras de infraestrutura básica.

O MPSE recebeu, por meio da Ouvidoria, 
reclamação que apontou irregularidades no 
loteamento mencionado, entre elas: abandono 
e acúmulo de lixo e lançamento do esgoto 
a céu aberto, de mais de 100 unidades já 
construídas. Foi requisitada à Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano e Obras Públicas do 
Município de Lagarto (Semdurb) uma vistoria 
a fim de verificar a existência dos problemas 
mencionados e relatório informando sobre a 
regularidade do loteamento.
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Após vários relatórios e ofícios expedidos 
por órgãos ambientais, e declarações de 
moradores, durante a apuração, o MPSE 
identificou controvérsias em torno do processo 
de autorização/registro do loteamento, 
especificamente em relação à expedição de 
Termo de Execução das Obras.

De acordo com a Promotoria de Justiça, no 
relatório de fiscalização ambiental, elaborado 
pela Administração Estadual do Meio Ambiente 
(Adema), foi constatado que o loteamento 
“opera sem a devida licença de operação 
para tal atividade; está lançando resíduos 
líquidos em desacordo com as exigências 
estabelecidas em leis ou atos normativos; não 
possui sistema de esgotamento sanitário de 
acordo com a legislação ambiental vigente”. 
Desta feita, a Adema lavrou o Auto de Infração 
(AIA-36087/2019-1095).

Em resposta ao despacho emitido pelo 
MPSE, a Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente de Lagarto enviou um relatório de 
fiscalização (025/2019), que concluiu que 
“após vistorias, constatou-se irregularidades 
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no lançamento das águas servidas (esgoto) 
de todas as unidades residenciais do 
Loteamento Nova Esperança, vez que os 
respectivos efluentes, lançados in natura, 
contribuem para a degradação do meio 
ambiente”. A Secretaria emitiu um Auto de 
Notificação (016/2019) para o loteador e 
representante da construtora em questão.

“O loteamento encontra-se desprovido de 
infraestrutura básica, impondo indubitável 
prejuízo a terceiros adquirentes de 
lotes (consumidores), os quais se veem 
impossibilitados de fruírem adequadamente 
dos bens adquiridos, prejuízo a toda 
vizinhança, que inevitavelmente padece 
com os reflexos da ausência de obras 
imprescindíveis, como drenagem e 
esgotamento sanitário, por exemplo. Nessa 
toada, há ainda de se destacar o impacto 
negativo ao meio ambiente local”, ressaltou 
a Promotora de Justiça Alessandra Pedral.

VOLTAR PARA
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PINHÃO
O município de Pinhão, no Agreste Central 
Sergipano, distribuiu na última semana, o 
tradicional peixe da Semana Santa por meio da 
ação Páscoa Solidária. No registro, a secretária 

Bastidores dos
Municípios

1/5

KEIZERSANTOS
JORNALISTA

FO
TO

S 
DI

VU
LG

A
Ç

Ã
O



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023  -  95

2/5|SOCIAL | GERAL

GENERAL MAYNARD
O presidente da Câmara de Vereadores de 
General Maynard, Alyson Andreolly, reuniu 
diversos amigos na última semana em sua 
residência. Entre os presentes, o prefeito 
Valmir de Nira; vereadores Ninho de Moreno, 
Sapato e Tuca; e secretários municipais. 
Registrado!

municipal da Assistência e do Desenvolvimento 
Social, Ana Conceição Fontes da Silva Oliveira, 
a Aninha Fontes, exibe o peixe distribuído às 
famílias carentes do município. Parabéns!
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CADUCHA
O novo 
superintendente 
Regional do 
Trabalho, em 
Sergipe, é o ex-
vice-prefeito 
da Barra dos 
Coqueiros, 
José Cláudio 
Silva Barreto, o 
Cláudio Caducha. 
“Para mim é 
o coroamento 
de 28 anos 
de dedicação 
como servidor 
do MTE e como 
ativista sindical. 
Agradeço o 
apoio do Ministro 
Márcio Macedo 
e do movimento sindical à nossa indicação. 
Estamos juntos na agenda por mais empregos 
e respeito aos direitos dos trabalhadores!”, 
comemorou. Sucesso!
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AQUIDABÃ FM
A Rádio Comunitária Aquidabã FM (104,9 Mhz) 
comemorou 14 anos de fundação na última 
terça-feira (4). A Aquidabã FM é um projeto da 
Associação Comunitária de Comunicação e 
Cultura de Aquidabã - ACCCA, entidade sem 
fins lucrativos, de caráter cultural e social. 
A emissora pode ser curtida pelo endereço: 
clicando aqui. Parabéns!

https://www.aquidabafm.com.br/
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FREI PAULO
O Conselho 
Regional de 
Enfermagem 
de Sergipe 
(Coren/
SE) prestou 
homenagem 
ao jovem Allan 
Maicon, que é 
um técnico de 
Enfermagem 
do município 
de Frei Paulo, 
que topou 
servir na força-
tarefa dos 
atendimentos 
aos indígenas 
Yanomami, em 
Roraima, ao 
lado da equipe da Força Nacional do Sistema 
Único de Saúde (SUS). Sucesso!
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NEUROCIRURGIÃO FALA 
SOBRE SINTOMAS E 
TRATAMENTO CONTRA A 
DOENÇA DE PARKINSON

No dia 11 de abril é comemorado o Dia 
Mundial da Doença de Parkinson, doença 
neurodegenerativa mais comum no mundo, 
perdendo apenas em prevalência para a 
doença de Alzheimer. Estima-se que no Brasil a 

CADERNO   SAÚDE

Sintomas como a lentificação motora, rigidez 
muscular e tremor podem ser indicativos da doença

FOTOS DIVULGAÇÃO
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incidência da doença na população acima de 64 
anos chegue a 3%. Devido ao envelhecimento da 
população, há uma tendência de aumento da sua 
prevalência para os próximos anos. 

A doença de Parkinson é considerada em 
geral uma condição de causa multifatorial, em 
que fatores ambientais e genéticos interagem 
para o seu desenvolvimento. O acúmulo de uma 
substância tóxica nos neurônios leva a morte 
dessas células de uma forma relativamente 
padronizada compatível com a evolução dos 
sintomas. A alteração da função de uma região 
conhecida como substância negra leva a 
redução da dopamina nos circuitos cerebrais 
com o desenvolvimento dos sintomas motores 
clássicos da doença de Parkinson.

Sintomas como a lentificação motora, a rigidez 
muscular e o tremor, que geralmente aparecem 
após os 50 anos de idade, podem ser indicativos 
da doença de Parkinson. Há uma parcela 
pequena de pacientes que iniciam os sintomas 
parkinsonianos mais jovens por predisposição 
genética ou secundário a outra doença que pode 
se assemelhar a Doença de Parkinson. Segundo 
Neurocirurgião funcional Dr Jorge Dornellys da 

3/9CADERNO   SAÚDE
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Silva Lapa, professor e Médico da dor no setor de 
Oncologia do Hospital de Urgências de Sergipe 
(Huse), é comum os pacientes começarem com 
um tremor de predomínio em repouso em um dos 
braços com sensação dessa mão mais lenta e com 
redução do tamanho das letras na escrita. 

“As pessoas podem 
perceber que o balanço 
desse braço mais lento está 
diminuído em relação ao 
outro lado ao caminhar e 
pode se desenvolver com 
o tempo o congelamento 
da marcha (caminhar) com 
dificuldade de iniciar ela, 
além de marcha mais lenta. 
A voz pode ficar monótona 
e mais fraca e o rosto sem expressão com o tempo. 
Ainda, sintomas não-motores como perda do olfato, 
sintoma depressivos, dor e até pesadelos vívidos 
também podem aparecer no início do quadro 
clínico ou até antes dos sintomas motores”.

DIAGNÓSTICO

O diagnóstico da Doença de Parkinson é 
essencialmente clínico. O exame neurológico 

4/9CADERNO   SAÚDE

Dr Jorge Dornellys da Silva 
Lapa, Neurocirurgião funcional
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detalhado auxilia na orientação diagnóstica 
e o acompanhamento regular do paciente é 
importante para confirmação diagnóstica. Os 
sintomas de lentificação motora (bradicinesia) e 
rigidez muscular são reconhecidos como parte 
da síndrome parkinsoniana que pode estar 
presente em outras doenças. 

“O médico especialista também deve ser 
capaz de diferenciar a doença de Parkinson 
desses outros diagnósticos como parkinsonismo 
secundário ao uso de medicações (por exemplo, 
alguns remédios para tontura e antipsicóticos) 
ou outras doenças neurodegenerativas como 
paralisia supranuclear progressiva, atrofia de 
múltiplos sistemas e hidrocefalia de pressão 
normal com implicação direta na escolha do 

5/9CADERNO   SAÚDE

Infelizmente, não há medidas claramente 
eficazes para prevenir a doença de Parkinson 

até o momento. No entanto, sabemos 
que a exposição a pesticidas e algumas 

drogas podem aumentar a probabilidade de 
desenvolvimento da doença.”

Dr Jorge Dornellys da Silva Lapa
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melhor tratamento e definindo prognósticos 
diferentes. “Os exames complementares de 
sangue ou de imagem buscam sinais indiretos 
de doenças que cursam com parkinsonismo, 
no entanto, não conseguem sozinhos fechar o 
diagnóstico”, comenta o especialista.

TRATAMENTO

Dr Jorge Dornellys lembra que não há 
tratamento que modifique a história natural da 
doença e que todos os tratamentos existentes 
até o momento são sintomáticos. “O tratamento 
medicamentoso é, sem dúvidas, a conduta inicial 
mais adequada e deve ser iniciada assim que 
os sintomas causarem perda da funcionalidade 
do paciente. Há várias medicações que devem 
ser usadas em monoterapia ou em combinações 
para tratar a doença de Parkinson com os 
produtos a base de levodopa, sendo os fármacos 
de maior potência”, disse.

Segundo o médico, o tratamento é 
interdisciplinar e deve incluir, no mínimo, 
fonoaudiologia, fisioterapia e terapia 
ocupacional para prevenir e tratar complicações 
como dificuldade de engolir, perda da clareza 
da fala, dificuldades de equilíbrio e marcha, 

6/9CADERNO   SAÚDE
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assim como necessidade de adaptações para a 
realização de atividades do dia a dia.

“Com a 
evolução da 
doença, as 
medicações 
começam a 
fazer efeito por 
menor tempo 
e aparecem 
movimentos 
anormais 
(discinesias) 
muitas vezes 
induzidos 
pela própria 
medicação 
e isso leva a 
redução da 
funcionalidade 
e perda da 
qualidade de 
vida. O tremor 
também 
pode ser prejudicial pela inconveniência social 
como também reduzir a capacidade do paciente 

Treinamento e programação do alvo 
na cirurgia para doença de Parkinson
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tomar água, se alimentar e colocar uma chave 
na fechadura. Mesmo com a otimização da 
medicação, esses sintomas podem se tornar 
difíceis de serem controlados. Nesse momento a 
cirurgia para o tratamento da doença de Parkinson 
passa a ser uma boa opção”, explica.  

CIRURGIA

A cirurgia para a doença de Parkinson 
deve ser considerada em pacientes com boa 
resposta inicial ao tratamento medicamentoso 
que após 4 a 5 anos do diagnóstico da doença 
apresentam essas complicações motoras acima 
(resposta curta e imprevisível da medicação ou 
movimentos no corpo que fazem gastar muita 
energia ou dificultam a realização de atividades 
do dia a dia) ou tremor que não melhora 
com a medicação. Há raros casos em que os 
pacientes respondem a medicações mas não 
são tolerantes as medicações para o tratamento 
e após várias tentativas de vários esquemas 
medicamentosos sejam orais ou transdérmicos, 
pode-se também pensar em cirurgia.

A cirurgia mais realizada no mundo atualmente 
é a estimulação cerebral profunda (Deep Brain 
Stimulation) em que é implantado um sistema 
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com 2 eletrodos em alvos especificos no cérebro 
do paciente e um marca-passo no peito para 
gerar os impulsos elétricos. “Os parâmetros 
para controlar os sintomas do paciente podem 
ser programados por um tablet via telemetria ou 
bluetooth com segurança. Há outros tipos de 
cirurgias como a palidotomia e a radiocirurgia 
que podem ser usadas em casos específicos 
após discussão com o neurocirurgião funcional e 
com o neurologista especialista em distúrbios do 
movimento”, salienta o neurologista.

“Por último, é de suma importância 
lembrar que a cirurgia não é a última opção 
de tratamento. Não se deve esperar que os 
pacientes evoluam com síndrome demencial 
ou sintomas de marcha, equilíbrio e fala muito 
graves para referenciar para o tratamento 
cirúrgico, porque esses sintomas podem 
inviabilizar a realização do procedimento. A 
cirurgia quando bem indicada, melhora bastante 
a qualidade de vida e os sintomas motores dos 
pacientes conforme vários estudos científicos 
previamente publicados nesse campo”, finaliza.
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DIREÇÃO DO HAM É RECEBIDA EM BRASILIA 

PELO MINISTRO MÁRCIO MACEDO

O diretor geral do Hospital Amparo de Maria, Max 
Carvalho, acompanhado do diretor Técnico do 
HAM, Dr. Wagner Andrade e do médico Obstetra 
Vinícius Brito, esteve em visita de caráter cordial 
em Brasília, ao ministro da Secretaria Geral da 
Presidência da República, Márcio Macedo, em 
seu gabinete. O objetivo do encontro foi agradecer 

1/9CADERNO   SAÚDE

NOTAS DA SEMANA
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INAUGURADA REFORMA DA ALA PEDIÁTRICA DE 
ALTA COMPLEXIDADE DO HUSE

Com foco no fortalecimento do sistema público 
estadual de saúde, foi entregue nesta terça-feira, 
4, a reforma e ampliação da Unidade Pediátrica 
de Alta Complexidade do Hospital de Urgências 
de Sergipe Governador João Alves Filho (Huse). 
Denominada Doutor José Machado de Souza, 
a ala foi contemplada com um investimento de 
R$ 2.417.381,73 do Governo de Sergipe, sob 
condução da Secretaria de Estado da Saúde 
(SES). A reforma e ampliação tem o propósito de 
otimizar a assistência à saúde e trazer suporte 
à rede materno-infantil. Na unidade pediátrica, 

ao ministro pela verba de R$ 1 milhão destinada 
ao HAM. Max Carvalho disse que esse valor será 
utilizado para dar continuidade as melhorias e 
modernização da unidade hospitalar. n
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SERGIPE INICIA VACINAÇÃO 
CONTRA A INFLUENZA 

Com o objetivo de reduzir complicações, 
internações e a mortalidade decorrente das 
infecções pelo vírus da Influenza, a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) dará início nesta segunda-
feira, 10, a Campanha Nacional de Vacinação 

serão atendidos pacientes regulados pelo Serviço 
de Atendimento Móvel de Urgência (Samu 192 
Sergipe) ou pela Central de Regulação de Leitos. 
Com padrão de terapia intensiva, a ala contará 
com equipamentos e equipe especializados, a 
fim de dinamizar a assistência aos pacientes 
pediátricos em estado grave. n 
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CRESCE O NÚMERO DE CASOS DE SÍNDROME 
RESPIRATÓRIA AGUDA GRAVE EM CRIANÇAS

 A Secretaria Municipal da Saúde (SMS) alerta para 
o crescimento de casos de Síndrome Respiratória 
Aguda Grave. Devido à mudança climática com a 
chegada do outono, o número de casos aumentou. 
Na última semana, do dia 26 de março a 01 
de abril, foram registrados 1.975 atendimentos 
por queixas respiratórias na rede municipal de 
saúde. Esse número é crescente desde a segunda 
quinzena de março, quando foram atendidas 
1.308 pessoas. A taxa de positividade de covid-19 
também subiu. De 3,6% para 6,8% na semana 
de 26 de março a 01 de abril, de acordo com 
o boletim de Monitoramento de Indicadores 
Epidemiológicos Precoces da SMS. n

contra a Influenza. A vacinação segue até 31 
de maio. Segundo a gerente de imunização da 
SES, Sândala Teles, foi iniciada a distribuição da 
vacina contra a Influenza para os 75 municípios 
nesta terça-feira, 4, e quarta-feira, 5. “Iniciamos a 
distribuição aos municípios sergipanos para que na 
segunda-feira, primeiro dia da campanha, assim 
que abrir as unidades de saúde, todas as salas de 
vacina estejam abastecidas com a vacina contra a 
Influenza”, explicou Sândala. n
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SOLUÇÕES DE ÚLTIMA GERAÇÃO 
EM RESSONÂNCIA E TOMOGRAFIA 
CARDIOVASCULAR 

  Os cardiologistas e seus pacientes já podem 
comemorar uma nova fase no nosso serviço de 
imagem cardiovascular em Sergipe. A Clinradi 
adquiriu novas máquinas e soluções de última 
geração, oferecendo a partir de agora tudo que 
há de mais moderno nas áreas de tomografia 
e ressonância cardiovascular. O parque 
tecnológico incluiu recentemente tomógrafo 
multi-detectores, com reconstrução em até 128 
cortes, habilitado para todos as modalidades de 
exames cardíacos com segurança e precisão. n
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RESSONÂNCIA CARDÍACA

Já na área de ressonância cardíaca, o magneto 
agora dispõe dos mais novos softwares, incluindo 
Mapas T1 e T2, que oferece a possibilidade 
de detectar alterações estruturais, como 
infartos, fibrose e edema, mesmo sutis, além de 
protocolo de reconstrução de imagem através de 
inteligência artificial (AIR®️ Recon DL), inédito no 
estado, que permite uma aquisição de imagem 
com qualidade extraordinária, sem comprometer 
o tempo de exame. Toda essa tecnologia 
proporciona resultados rápidos, precisos e 
confiáveis, permitindo que os médicos tomem as 
melhores decisões terapêuticas. n
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MUTIRÃO DE PROCEDIMENTO 
CIRÚRGICO DE ESCOLIOSE

Instituição hospitalar determinante para a rede 
estadual de saúde, o Hospital de Cirurgia (HC), 
por meio da Equipe de Coluna do Serviço de 
Neurocirurgia, promoveu de 27 de março a 1º de 
abril um mutirão de procedimentos cirúrgicos de 
escoliose, que beneficiou pacientes que esperavam 
na fila do Sistema Único de Saúde – SUS. Por meio 
de equipe formada pelos neurocirurgiões do Grupo 
de Coluna – Dr. Ricardo Motta, Dr. Ricardo Dantas, 
Dr. Eckstânio Rocha e Dr. Dimas Fernandes –, 
o HC realizou seis cirurgias de escoliose do tipo 
idiopática do adolescente, neuromuscular e 
congênita. Os procedimentos duram de quatro 
a oito horas e requerem alta infraestrutura e 
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IPESAÚDE CELEBRA PASSAGEM 
DO DIA MUNDIAL DO AUTISMO 

Brincadeira e interação para as crianças atendidas 
no Centro de Reabilitação do Instituto de Promoção 
e de Assistência à Saúde de Servidores do Estado 
de Sergipe (Ipesaúde) marcaram a passagem do 
Dia Mundial do Autismo, comemorado no último 
dia 2 de abril. Na manhã da última segunda-feira, 
3, foi realizada uma ação no Shopping RioMar e 
ficará marcada na lembrança de pais e crianças 
como um momento muito especial. Promovido pela 

profissionais qualificados. A escoliose é uma 
patologia na qual a coluna vertebral desenvolve 
curvatura anormal, que pode afetar o alinhamento 
do corpo, assim como ocasionar outros problemas 
físicos. Por se tratar de um procedimento complexo 
e de alto custo, a correção da deformidade era feita 
antes somente na rede privada. n

8/9CADERNO   SAÚDE
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coordenação do Centro de Reabilitação, a iniciativa 
contou com a participação de grande número de 
crianças com Transtorno do Espectro Autista (TEA) 
e de seus pais. São crianças que realizam terapias 
com a equipe multidisciplinar do Centro, composta 
por psicólogos, fonoaudiólogos, terapeutas 
ocupacionais e psicopedagogos. n
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ORTOPEDISTA ALERTA 
PARA O AVANÇO DA 
OSTEOARTROSE EM 
SERGIPE E NO BRASIL 

No consultório do Dr. Washington Batista, 
Médico Ortopedista atuante em Aracaju, cada 
vez mais é comum a chegada de casos de 
osteoartrose, que segundo a Sociedade Brasileira 
de Reumatologia (SBR), também é chamada 

Um dos principais sintomas são dor 
e limitação de movimentos simples

FOTOS DIVULGAÇÃO
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de artrose ou doença articular degenerativa. 
Apesar de não haver dados específicos sobre 
Sergipe, de acordo com o Ministério da Saúde 
(MS), no Brasil são 30 milhões de pessoas que 
sofrem com a enfermidade. Ainda segundo a 
Organização Mundial da Saúde (OMS), dos 
indivíduos acima dos 50 anos de idade, 60% 
já apresentam algum grau de degeneração; 
e quando a faixa etária dos 70, 75 anos é 
analisada, o índice sobe para 80%. Em entrevista 
o ortopedista sergipano esclareceu pontos 
importantes sobre o diagnóstico e o tratamento.   

  
A osteoartrose é considerada um quadro de 

saúde degenerativo. “É importante esclarecer para 
o público as diferenças que há nessa área, como 
por exemplo, a osteoartrose é a degeneração da 
articulação, é o próprio desgaste, seja ele de forma 
natural ou precipitado por alguma enfermidade. 
A osteoartrite é a inflamação de uma ou mais 
articulações, causando dor e rigidez que podem 
piorar com o tempo devido ao avanço da idade. 
Já quando há osteoartrose severa, significa dizer 
que o desgaste articular se encontra irreversível ou 
impossível de retornar ao seu estado natural antes 
da doença, ou seja, é muito difícil voltar a ser o que 
era antes do desgaste”, informa Dr. Washington.   
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O indivíduo precisa ficar atento aos sinais. 
“Os principais sintomas são dor, limitação de 
movimentos simples inicialmente, como sentar 

Dr. Washington Batista, Ortopedista
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no chão com as pernas cruzadas, inchaço 
(edema), creptação (crek-crek), deformidades 
angulares, movimentos cada vez mais curtos, 
entre outros. Entre os impactos na qualidade de 
vida estão a limitação de suas atividades diárias, 
menor disposição nos afazeres,  irritabilidade 
(podendo levar a menor interação com pessoas 
e familiares em geral), desconforto nos extremos 
de temperatura, principalmente em climas frios, 
entre outras problemáticas”, destaca.   

  
O tratamento varia de acordo com a escola 

médica. “Se iniciado precocemente com diagnóstico 
e tratamento conservador precoce com medicações 
orais, exercícios configurados para cada paciente, 
dieta adequada para reduzir radicais livres e pró-
inflamatórios como açúcares, condimentos, frutos 
do mar, carne suína, entre outros e o uso de 
soluções injetáveis personalizadas para cada 
grau de osteoartrose, além do uso de medicina 
regenerativa bem empregada a exemplo das 
células-tronco, plasma rico em plaquetas, etc, 
é  possível ter uma boa qualidade de vida. Já 
em casos mais crônicos (arrastados), podemos 
nos valer das neuromodulações, bloqueios 
periódicos e até da própria prótese nos casos 
de joelho, por exemplo”, detalha.   
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    As próteses de joelho são indicadas não 
somente por conta da dor, mas a principal 
indicação é para as deformidades angulares 
e limitações funcionais. “Sendo atingido este 
estágio cada vez mais distante diante do 
progresso na medicina atual, é preciso de 
um tratamento multidisciplinar com outras 
especialidades médicas e não-médicas, como 
profissionais endocrinologistas, reumatologistas, 
neurologistas, nutrólogos, psicoterapeutas, 
fisioterapeutas, educadores físicos, 
nutricionistas, fonoaudiólogos, ou seja, músculo 
forte, articulação saudável”, orienta.   

    
Evitar o surgimento da osteoartrose atualmente 

é impossível. “O que seria possível é retardar a 
evolução desde que o diagnóstico e o tratamento 
sejam iniciados precocemente, com educação 
continuada desde cedo”, finaliza. 
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D r Rodrigo Cabral 
de Araújo Andrade 
atua há 18 anos 

nas áreas de Urgência 
e Emergência. Formado 
pela Universidade de 
Pernambuco, atualmente 
ele trabalha no Hospital 
Primavera, mas já teve passagens pelo Hospital 
Geral de Recife (HGR), Hospitais Municipais 
de Aracaju e Hospital da Polícia Militar de 
Sergipe. Para Dr Rodrigo Cabral, o momento mais 
importante da sua carreira ao longo de todos 
esses anos foi quando coordenou e atuo na linha 
de frente da Unidade de Emergência do Hospital 
Primavera durante a pandemia da covid-19. “Para 
mim, exercer a medicina é ter a oportunidade de 
impactar diariamente de forma positiva na vida 
das pessoas, seja em situações simples, seja em 
casos mais complexos. Quando atingimos essa 
conexão, o sentimento de gratidão que retorna 
renova as nossas energias e supera as dificuldades 
inerentes à profissão”, disse.

DR RODRIGO CABRAL 
MÉDICO

CADERNO   SAÚDE
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Você já ouviu falar na medicina ayurvédica? 
Ayurveda é o sistema cientifico de medicina mais 
antiga do mundo de que se tem registro, original da 
Índia. A palavra tem origem no sânscrito e significa 

CADERNO   SAÚDE

MÉDICA EXPLICA OS 
BENEFÍCIOS DA MEDICINA 
AYURVÉDICA

Drª Thamires Vieira é 
pioneira no estado de Sergipe 
na medicina ayurvédica. 
Além dos atendimentos, ela 
também realiza Workshops 
de Ayurveda e Imersões.
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“ciência da vida”. A medicina Ayurveda aborda a 
saúde de forma integral, trazendo atenção para o 
corpo, mente e espírito, buscando o equilíbrio e 
harmonia do ser. Reconhecida pela Organização 
Mundial de Saúde, utilizada pelo Ministério da 
Saúde no SUS, é uma das medicinas que mais 
cresce e se expande no mundo.

Os tratamentos Ayurveda são personalizados 
para cada indivíduo, levando em consideração 
sua constituição e características individuais, e 
são baseados em uma compreensão profunda 
dos elementos da natureza e como eles afetam 
o corpo e a mente. O objetivo é promover a 
saúde e prevenir doenças, em vez de tratar 
sintomas específicos. Ela usa uma abordagem 
holística, que envolve uma variedade de técnicas 
e práticas, incluindo alimentação, chás, ervas, 
suplementação, massagem e terapias corporais, 
yoga, meditação, técnicas de respiração.

Segundo a médica Drª Thamires Carvalho Vieira 
Rodrigues, pioneira no estado de Sergipe com 
atendimentos clínicos no Instituto Cavallaro no 
JFC, em Aracaju, os benefícios do tratamento com 
Ayurveda podem variar de pessoa para pessoa, 
dependendo das suas condições e necessidades 

2/4CADERNO   SAÚDE
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específicas. “De forma geral, traz um maior 
entendimento e conexão profunda sobre si próprio, 
melhora da saúde geral, tratamento de doenças 
crônicas, melhora da digestão, sono, redução do 
estresse e da ansiedade, alívio de dores, equilíbrio 
hormonal, entre outros”, explica.

Drª Thamires Carvalho conheceu a medicina 
ayurvédica em 2014 quando passou um mês 
sozinha na Índia. “Foi o meu primeiro contato 

A medicina Ayurveda aborda a saúde de forma integral,
 trazendo atenção para o corpo, mente e espírito
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com ess sistema”, comenta. No fim da faculdade 
de medicina, ela fez tratamento pela primeira 
vez com Ayurveda e sua vida se transformou. 
“Acessei o meu melhor estado físico e mental, 
então tive clareza que minha missão como médica 
é a de levar Ayurveda para o maior número de 
pessoas para que elas possam sentir na pele essa 
transformação também. Hoje sou professora e 
orientadora de profissionais Ayurveda”, disse. 

A especialista explica que a medicina 
Ayurveda não substitui a medicina tradicional. 
Ela deve ser utilizada como medicina 
complementar aos cuidados tradicionais. 
“Unidas as medicinas encontram seu potencial 
máximo na prevenção e tratamento de doenças. 
Mas vivemos em uma sociedade que as maiores 
causas de mortalidade estão atreladas a doenças 
cardiovasculares e cânceres, além do alto 
índice de doenças como hipertensão, diabetes, 
depressão, ansiedade as quais muitas vezes a 
alopatia não consegue controlar, a Ayurveda traz 
uma opção com vasta corroboração cientifica 
para melhora desses quadros levando a uma 
vida mais saudável e equilibrada”, conclui.
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Raiz originária da Índia, a cúrcuma é 
considerada uma preciosa especiaria que possui 
uma infinidade de benefícios à saúde. A cúrcuma 
pode ser encontrada com várias nomenclaturas, 
como: açafrão-da-índia, açafrão-da-terra, entre 
outras. Normalmente é usada em forma de pó para 
temperar carnes ou legumes especialmente na 
Índia, seu país de origem. 

As principais propriedades da cúrcuma são 
a sua ação anti-inflamatória, antioxidante, 
antibacteriana e digestiva e, por isso, está 
planta tem vários 

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

JÁ OUVIRAM FALAR NOS 
BENEFÍCIOS DA CÚRCUMA?

CADERNO   SAÚDE
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BENEFÍCIOS PARA O CORPO, COMO:

uMelhorar a digestão; uAjudar na perda de peso; 
uCombater resfriados e gripes; uEvitar crises de 
asma; uDesintoxicar e tratar problemas de fígado; 
uRegular a flora intestinal; uRegular colesterol; 
uEstimular o sistema imune; uEntre outras.

Por possuir interação com alguns medicamentos 
recomenda-se que o uso da Cúrcuma seja 
orientado por um profissional capacitado em 
fitoterapia para que assim se obtenha um melhor 
aproveitamento dos seus benefícios.

Receita de shot de cúrcuma com limão – SHOT 
ANTIOXIDANTE
• 1 colher chá de cúrcuma em pó
• 1 limão espremido
• 1 pitada de pimenta-do-reino
• 1/2 colher (chá) de gengibre ralado
• Beber em jejum
Cuidem da alimentação, ela é sua grande aliada 
nesse momento atual e sempre! 

2/2CADERNO   SAÚDE  NUTRI

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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Em um mercado tediosamente 
congestionado de utilitários 
esportivos, o Fiat Pulse Abarth 
tenta escapar do lugar-comum
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Por Luiz Humberto Monteiro Pereira 
AutoMotrix

VENENO ANTIMONOTONIA
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O escorpião é o símbolo da preparadora de modelos esportivos da Fiat

FOTOS LUIZA KREITLON/AUTOMOTRIX

Há mais de 70 anos, o escorpião é o símbolo 
da Abarth, a preparadora de modelos esportivos 
da Fiat – seu fundador, o italiano Carlo Abarth, 
nasceu em novembro, sob o oitavo signo 
astrológico do zodíaco. Em novembro do ano 
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passado – ou seja, também em Escorpião – foi 
apresentado no mercado brasileiro o Pulse 
Abarth. Pela primeira vez, um carro da Abarth 
foi projetado fora da Europa e também foi o 
primeiro utilitário esportivo desenvolvido pela 
preparadora da Fiat no mundo. O lançamento 
acarretou em um investimento em infraestrutura 
em 60 concessionárias Fiat, que passaram a 
ostentar o logotipo do escorpião na fachada, 
criaram espaços no showroom com a identidade 
visual da Abarth e incorporaram a butique Abarth 
Wear. Todo esse investimento serve para ajudar a 
versão – e, por extensão, toda a linha Pulse – a se 
destacar no segmento que representa atualmente 
mais da metade das vendas de carros de passeio 
novos no Brasil (picapes e furgões são veículos 
comerciais e não entram na conta). Desde o 
lançamento, a versão Abarth do Pulse mantem o 
preço – parte de R$ 149.990. O modelo não conta 
com opcionais, mas há uma extensa lista de 
acessórios da Mopar. O preço inicial vale apenas 
para a cor Preto Vulcano – as sólidas Branco 
Banchisa e Vermelho Montecarlo (ambas com teto 
Preto Vulcano) acrescentam R$ 990 e a especial 
Cinza Strato com teto Preto Vulcano (a do modelo 
testado) agrega R$ 1.490 à fatura.
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 O design nada discreto é o “cartão de 
visitas” da versão Abarth do Pulse. Detalhes 
em vermelho estão na faixa lateral que termina 
em degradê, nas capas dos retrovisores, em 
um delicado friso circular no centro das rodas 
e em uma linha no para-choque dianteiro. Os 
badges Abarth aparecem tanto na lateral quanto 
na dianteira e na traseira, enquanto a Fiat Flag 
(bandeira italiana estilizada) marca presença de 
forma minimalista no lado esquerdo da grade. 
Na frente, para evidenciar a “musculatura”, 
destacam-se o aplique superior com design 
que simula fibra de carbono e a grade com 
abertura de ar dedicada, para maior eficiência. 
O para-choque frontal mais baixo e largo 
melhora a aerodinâmica. Atrás, a personalidade 
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é explicitada pela antena tipo barbatana de 
tubarão e pelo escapamento com uma vistosa 
ponteira dupla cromada de três polegadas.

 Para justificar dinamicamente o sobrenome 
ilustre, o Pulse Abarth é equipado com o motor 
Turbo 270, já adotado em modelos como os Fiat 
Toro e Fastback e os Jeep Renegade, Compass e 
Commander. Na versão Abarth do SUV compacto 
da Fiat, o motor 1.3 turbinado recebeu uma 
calibração específica no mapa do acelerador 
para priorizar o desempenho, embora tenha 
mantido a potência de 185 cavalos e os 27,5 
kgfm de torque. Trabalha acoplado ao câmbio 
automático de 6 marchas, com “paddles 
shiffters” no volante – o mesmo utilizado nos 
modelos maiores da Stellantis, porém, com um 
acerto mais agressivo, com trocas mais rápidas 
e esportivas. Com esse conjunto, pelos dados 
da Fiat, o Pulse Abarth é capaz de acelerar de 
zero a 100 km/h em 7,6 segundos e chegar à 
velocidade máxima de 215 km/h. 

 Desenvolvido sobre a plataforma MLA, o Pulse 
Abarth recebeu várias modificações específicas 
em relação ao SUV original. As suspensões têm 
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molas e amortecedores até 13% mais firmes e 
a suspensão dianteira ganhou nova geometria 
e barra estabilizadora de maior diâmetro, para 
aumentar a estabilidade. A traseira tem eixo 
com 15% mais de rigidez à torção. De acordo 
com a marca italiana, a rolagem da carroceria 
ficou 10% menor, ajudando a manter a altura 
elevada. Equipado com rodas mais largas, de 
17 polegadas, e pneus mais aderentes, o Pulse 
Abarth recebeu uma nova direção, mais direta, 
para poder acompanhar proposta mais arisca do 
modelo. O sistema de freios foi redimensionado. 

A versão esportiva do SUV tem três modos 
de direção: “Normal”, “Manual” e “Poison”, este 
último exclusivo da Abarth, com respostas mais 
rápidas e “envenenadas”. Com o mapa especial 
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do acelerador no modo “Poison”, segundo os 
engenheiros da marca, é possível atingir uma 
mesma velocidade em 60% do tempo quando 
comparado ao “Normal”. O modo mais esportivo 
pode ser acionado por meio de um botão no 
volante. Com o “Poison” ativo, os controles de 
tração e estabilidade se tornam menos intrusivos, 
o que permite uma direção mais esportiva.

EXPERIÊNCIA A BORDO
No espírito da coisa

 O interior do Pulse Abarth é “contaminado” 
pelo aspecto exterior do carro. Quando o 
motorista liga o veículo, aparece o “welcome 
movement Abarth” no cluster e na tela da central 
multimídia. O interior do Abarth é escurecido, 
com o símbolo do escorpião presente em 13 
pontos, como no encosto dos assentos, centro 
do volante, badge do painel e em uma etiqueta 
no câmbio. Os bancos exclusivos são em couro 
ecológico preto, o apoio de braço e o volante 
trazem costuras em tom vermelho, assim como a 
coifa do câmbio. Existe ainda uma faixa vermelha 
no painel. O cluster full-digital de 7 polegadas 
específico Abarth tem informações como pressão 
do turbo, força G e potência na tela principal.
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 O Pulse Abarth vem equipado com o topo 
da gama da linha, como central multimídia de 
10,1 polegadas que incorpora o último nível de 
software da Stellantis, permitindo espelhamento 
sem fio para Android Auto e Apple CarPlay. O 
carregador por indução para bateria de celular 
está no console central. O multimídia vem com 
o Connect Me, plataforma de serviços com mais 
de 30 funcionalidades. O usuário pode ter acesso 
a informações do veículo, como diagnósticos e 
a localização pelo smartphone ou por meio do 
assistente pessoal Alexa ou do Google Assistant. 
O modelo vem equipado com Auto Hold – que 
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mantém o freio acionado após a retirada do pé 
do pedal –, airbags frontais e laterais de tórax 
e cabeça para motorista e passageiros. O ar-
condicionado é automático e digital. 

IMPRESSÕES AO DIRIGIR
Dupla personalidade

 A proposta do Pulse Abarth é honrar as boas 
tradições da preparadora da Fiat em termos de 
performance, sem deixar de ser um utilitário 
esportivo. Para tal, o modelo passou por uma 
ampla evolução para entregar a dinâmica de um 
esportivo legítimo, sem abdicar da altura elevada, 
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da percepção de robustez e do conforto familiar 
que cativam os fãs dos SUVs. As suspensões 
dianteira e traseira têm molas e amortecedores 
mais firmes – uma diferença que se torna notável 
em vias mal pavimentadas, nas quais a versão 
Abarth fica mais saltitante. Mas o veículo escapa 
do “pecado original” dos esportivos, que é ter 
uma altura de rodagem excessivamente baixa – 
preserva os 18,8 centímetros em relação ao solo 
dos outros Pulse. Não é o tipo de esportivo que 
raspa o para-choque dianteiro ou o assoalho em 
lombadas e valetas. Fugir de um alagamento em 
um dia chuvoso também não gera estresse.

 Quando o motorista aciona o botão de partida, 
mesmo no modo “Normal”, o motor 1.3 turbo 
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com 180/185 cavalos de potência e 27,5 kgfm de 
torque se manifesta com um ronco encorpado – 
proporcionado por um conjunto de abafadores. No 
entanto, o melhor é dirigir o Pulse Abarth no modo 
esportivo, acionando a tecla vermelha “Poison” 
(veneno) no volante. O comportamento do carro se 
torna outro. Provavelmente, até quem ainda torce o 
nariz para os SUVs se divertirá ao dirigi-lo. No modo 
esportivo, o SUV passa a insistir mais em marchas 
mais baixas e fica sempre esperto. Nas curvas 
rápidas, o controle de estabilidade ajuda a trazer o 
Pulse de volta à trajetória. Há vetorização de torque 
nas curvas, entregando menos potência nas rodas 
internas e mais nas externas para diminuir a saída 
de frente. Todavia, os controles de estabilidade e 
tração atuam de forma menos ostensiva no modo 
esportivo. Os largos pneus Dunlop, nas medidas 
215/50 R17, ajudam aumentar a área de contato 
com o solo e a estabilidade. 

 Qualquer sutil pressão no pedal da direita 
deixa claro que o SUV está pronto para acelerar. 
Há aletas no volante para troca manual nos dois 
modos iniciais de direção – mas o comportamento 
do carro no modo “Poison” é tão esperto que não 
dá vontade de usar. O acelerador e a direção têm 
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uma programação bastante direta e responsiva. 
Nas frenagens, o câmbio se antecipa na redução de 
marcha para deixar o motor em regime de rotação 
ideal para a retomada de aceleração. Para tornar 
as performances mais seguras, o Pulse Abarth 
conta com itens semiautônomos como frenagem 
automática de emergência e alerta de saída de faixa. 
Quando o câmbio prioriza marchas mais baixas, o 
que confere ao modelo uma performance instigante, 
é previsível que o consumo acabe sendo afetado. 
Com o botão “Poison” acionado na maior parte do 
tempo, o consumo de combustível no teste ficou 
bastante aquém do homologado pelo Inmetro – 10 
(gasolina) e 6,8 km/l (etanol) no ciclo urbano e 12,3 e 
8,8 km/l, respectivamente, no rodoviário.
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Motor: transversal dianteiro, quatro cilindros, 
diâmetro x curso 70 x 86,5 milímetros, 1.332 
cm³, taxa de compressão 10,5:1 Potência: 
180 cavalos (gasolina) / 185 cavalos (etanol) 
a 5.750 rpm Torque: 27,5 kgfm a 1.750 rpm 
Injeção: eletrônica Vitesco, multiponto, direta 
Combustível: gasolina e etanol Transmissão: 
automática de 6 marchas, com “paddles shiffters” 
na direção Tração: dianteira Direção: elétrica 
com pinhão e cremalheira Sistema de freios: 
comando hidráulico, ABS e ESC de série, dianteiro 
a disco ventilado com pinça flutuante, traseiro a 
tambor com regulagem automática e refrigeração 
Suspensão: dianteira tipo MacPherson com 
rodas independentes, traseira tipo eixo de torção 
com rodas semi-independentes Rodas e pneus: 
liga leve de 17 polegadas, 215/50 R17 Peso 
em ordem de marcha: 1.281 quilos Porta-
malas: 370 litros, 1.238 litros com os bancos 
traseiros rebatidos Dimensões: comprimento 
de 4,11 metros, largura de 1,77 metro (sem os 
espelhos), altura de 1,54 metro, entre-eixos de 
2,53 metros Altura em relação ao solo: 18,8 
centímetros Tanque de combustível: 47 litros 
Preço inicial: R$ 149.990

FICHA TÉCNICA | FIAT PULSE ABARTH
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PÉ NA TÁBUA
Foram vendidas 186.590 unidades entre carros 
de passeio e comerciais leves no Brasil em março 
deste ano, representando aumentos de 38,3% em 
comparação ao mesmo mês de 2022 e de 55,8% 
sobre fevereiro de 2023. A picape compacta Fiat 
Strada manteve a liderança entre os modelos, 
com a venda de 9.935 exemplares no terceiro 
mês do ano, seguida pelos hatches compactos 
Hyundai HB20, que voltou a aparecer como carro 

Por Daniel Dias
AutoMotrix

FOTOS DIVULGAÇÃO
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PARA CARREGAR AS BATERIAS
O primeiro Seres Service Center, ponto de 
atendimento de pós-venda para os clientes 
da marca chinesa, foi aberto em São Paulo. 
Localizado na Mooca, o centro conta com 
equipe treinada em todos os processos de 

de passeio mais bem colocado no ranking, com 
8.363 veículos comercializados, Chevrolet Onix 
(8.283) e Volkswagen Polo (8.197), pelo sedã 
compacto Onix Plus (7.104), pelo SUV médio Jeep 
Compass (6.988), pelos subcompactos Renault 
Kwid (6.704) e Fiat Mobi (6.384), pelo hatch 
compacto Argo (6.171) e pelo SUV compacto 
Hyundai Creta (5.851). Entre as fabricantes, a Fiat 
continuou em primeiro em fevereiro, com 41.499 
unidades vendidas e participação de mercado de 
22,2%. A marca italiana ficou à frente da norte-
americana General Motors (29.987 e 16,07%), da 
alemã Volkswagen (23.391 e 12,5%), da japonesa 
Toyota (17.290 e 9,2%), da sul-coreana Hyundai 
(16.261 e 8,7%), da norte-americana Jeep (14.220 
e 7,6%), da francesa Renault (10.673 e 6,2%), das 
japonesas Honda (6.729 e 3,6%) e Nissan (6.617 
e 3,55%) e da francesa Citroën (2.835 e 1,5%). 
(colaborou o consultor Marcelo Cavalcante)
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revisão, manutenção e reparos dos veículos 
elétricos da fabricante. O local tem ainda um 
ponto de carregamento com 7 kW, potência 
superior a 96% dos dispositivos encontrados 
na capital paulista. O Seres Service Center 
só entrou em operação depois de terem sido 
implementados todos os equipamentos e 
procedimentos de segurança necessários para 
o manuseio de veículos híbridos e elétricos. 
Por outro lado, a manutenção preventiva dos 
elétricos é bastante simplificada, pelo reduzido 
número de peças móveis ou de desgaste. A 
garantia oferecida pela Seres para bateria, 
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TOPO DE LINHA
A versão Exclusive do novo Nissan Sentra acaba 
de chegar às concessionárias de todo o Brasil. 
Como anunciado no lançamento do sedã, em 
março, as lojas agora passam a contar também 

motor e controlador é de oito anos para os 
veículos de passeio (Seres 5 e Seres 3) e de 
cinco anos para os comerciais leves (EC31 e 
EC35). As primeiras unidades dos EC31 e EC35 
chegaram ao Brasil em março deste ano. O 
Seres 3 estará disponível na plataforma online 
de vendas a partir deste mês. E a chegada do 
Seres 5 está prevista para julho.  n
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ASPIRADO COM GRIFE
O Gordon Murray Automotive T.50 - projetado e 
desenvolvido com a pretensão de ser o melhor 
supercarro V12, naturalmente aspirado, do 
planeta - passou por sua aprovação, seguindo 
uma extensa jornada de desenvolvimento 
“assinada” pelo ex-piloto da Fórmula-Indy, o 
escocês Dario Franchitti. O sul-africano Gordon 
Murray ficou famoso ao projetar os carros que 
deram os dois primeiros títulos da Fórmula-1 
a Nelson Piquet na equipe Brabham, em 1981 
e 1983. Com posição de condução central, três 

com a topo de linha do sedã médio importado 
do México, totalmente reestilizado e em oitava 
geração. O novo Sentra tem preços de R$ 148.490 
na variante Advance, de R$ 171.590 na Exclusive 
e ainda de R$ 173.290 na configuração Exlusive 
com interior premium. Em todas as versões, o 
novo Sentra é empurrado pelo novo motor 2.0 
aspirado a gasolina, com 151 cavalos de potência 
a 6 mil rotações por minuto e 20 kgfm de torque a 
4 mil giros, associado à transmissão CVT XTronic 
com 8 marchas simuladas, com opção de trocas 
ao comando do motorista por meio de “paddles 
shifters” localizados atrás do volante. n
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lugares e aerodinâmica ativa, o T.50 de rua 
tem motor Cosworth de 3,9 litros montado no 
meio do “bólido”, com 670 cavalos de potência 
a 12.100 rotações por minuto, acoplado a uma 
transmissão manual de 6 marchas. O carro, com 
duas portas com abertura tipo asas de gaivota, 
pesa apenas 997 quilos e terá uma tiragem de 
produção inicial limitada a cem unidades. Já o 
T.50s será uma versão destinada somente para 
as pistas, também com pilotagem central, com 
o mesmo propulsor V12 mas com uma potência 
de 772 cavalos a 12 mil rpm e um pouco mais 
leve, com 890 quilos. n
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TÁTICAS DE OCUPAÇÃO
Para dar continuidade a sua chegada efetiva 
ao mercado brasileiro, a GWM anunciou seu 
modelo de negócios para sedimentar a entrega 
e o pós-vendas dos modelos híbridos Haval H6 
HEV, H6 PHEV e H6 GT, os dois últimos plug-in. 
A primeira medida da marca chinesa é garantir 
a permanência dos preços dos três SUVs 
anunciados há três semanas, com R$ 209 mil, R$ 
269 mil e R$ 299 mil, respectivamente. “Os 564 
carros que chegaram ao Brasil em janeiro já estão 
faturados. Temos mais um lote desembarcando 
em abril e maio e mais quatro navios em 
deslocamento para cá, já ultrapassando a casa 
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PARA ESCAPAR DO “APERTO”
Embora seja aparentemente simples, a troca de 
pneus exige um procedimento bastante criterioso. 
A chave de rodas - fornecida de fábrica junto 
com as ferramentas do veículo - é projetada para 
permitir a aplicação de um torque suficiente para 
o parafuso ser apertado de forma adequada. “Se 
a força aplicada for muito superior ao torque 
necessário, pode ocorrer desde o rompimento 
do parafuso até a impossibilidade de soltar as 
rodas com uma chave tradicional no caso de 
um furo de pneu. Já se os parafusos não forem 
apertados o suficiente, eles podem se soltar ou até 

das milhares de unidades”, revelou Oswaldo 
Ramos, diretor Comercial da GWM Brasil. A marca, 
que terá produção local em Iracemápolis (SP) a 
partir de 2024, mostrou ainda sua parceria com a 
Carbon para quem quiser a blindagem de fábrica, 
assegurando que a transformação do veículo não 
afetará sua garantia. A GWM apresentou também 
as opções de carregamento do H6 PHEV e do H6 
GT, sendo a primeira com carregador portátil, de 
até 3,6 kW, seguida pelo Wallbox, de até 22 kW, e 
pelo feito em estações rápidas espalhadas pelo 
território nacional, de 30 a 150 kW. n
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VELAS SEGURAS 
O manuseio inadequado das velas de ignição 
pode causar riscos ao componente e ao motor. 
Se houver quebra da vela, pode provocar queda 
de material na câmara de combustão, levando a 
danos severos no motor e à rosca do cabeçote, 

entortar, danificando a roda”, alerta Rafael Astolfi, 
gerente Sênior de Serviços Técnicos ao Cliente 
da Continental Pneus Américas. Além de conferir 
o aperto das rodas, o motorista deve verificar a 
calibragem, tanto dos quatro pneus quanto do 
estepe, o alinhamento do conjunto roda, direção e 
suspensão e o estado das válvulas e dos sulcos. n
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elevando os custos de reparo. “Nos motores 
mais antigos, que têm como característica 
construtiva o posicionamento da vela em local 
mais acessível, a sua troca pode ser feita pelo 
próprio motorista. Nos carros mais novos, é 
indicado que o procedimento seja feito por um 
mecânico profissional”, ensina Hiromori Mori, 
consultor de Assistência Técnica da NGK do 
Brasil. Dicas para quem mexe com as velas:

uIdentificar o motor e consultar a aplicação 
correta da vela - A NGK disponibiliza tabelas de 
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aplicação, que podem ser consultadas no site da 
empresa, no catálogo eletrônico e no App.

u Com o motor desligado e frio, remover com 
cuidado os cabos ou as bobinas de ignição. 
Observar a ordem de ignição para não inverter 
e provocar falhas. Em alguns modelos, para se 
fazer a remoção da vela, é necessário deslocar 
primeiramente outros componentes, como o 
coletor de admissão.

u Pesquisar cada tipo de vela para escolher a 
ferramenta específica para sua remoção.
- Observar o encaixe da chave na vela e o 
alinhamento. A inclinação da chave pode levar à 
quebra da vela. n

https://cinformonline.com.br/
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Rumo aos 30 anos de sucesso nacional, 
a melhor banda de forró eletrônico do país 
acaba de reforçar a comissão de frente da ‘mais 
gostosa de Brasil’.

Em fevereiro, cantora O’hara Ravick foi revelada 
como nova vocalista da banda durante sua 
participação no show em Feira de Santana, na 
Bahia. Até então, o grupo era composto por Bell 
Oliver, Daniel Diau e Silvânia Aquino.

A estreia de Ohara ocorreu neste fim de 
semana com shows em São Paulo e Rio de 
Janeiro. A loira foi abraçada e muito bem 
acolhida elos fãs.

1/5

OLHO VIVO

OHANA CHEGOU 
NA CALCINHA PRETA

EDITORIAL
1/2
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A Calcinha Preta iniciou um novo capítulo 
e a banda anunciou que está imensamente 
feliz por ter O’hara Ravick fazendo parte 
dessa família, construindo sua história, e 
conquistando seu próprio espaço. 

Antes da estreia oficial, Ohana participou do 
Encontro com Patrícia Poeta, na Globo, ao lado de 
Daniel Diau, Silvania Aquino e Bell Óliver.

A nova formação adiantou a sintonia e mesma 
essência da banda que chegou nos palcos.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

Em fevereiro, cantora O’hara 
Ravick foi revelada como nova vocalista 

da banda durante sua participação no 
show em Feira de Santana, na Bahia. Até 

então, o grupo era composto por Bell Oliver, 
Daniel Diau e Silvânia Aquino.



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023  -  159   

1/5CAPA DA SEMANA
FO

TO
S 

D
IV

UL
G

A
Ç

Ã
O

Montagem vai ser apresentada 
no Teatro Tobias Barreto

Espetáculo vai ser apresentado em Aracaju no dia 22 de abril

A capital sergipana vai receber pela primeira 
vez a turnê nacional do espetáculo ‘Wandinha 
– Um musical de arrepiar’, baseado no grande 
sucesso da NetFlix. A superprodução será 
apresentada no dia 22 de abril, a partir das 17h 
no Teatro Tobias Barreto. A produção local é 
da Espetáculo Show em parceria com a RD 

WANDINHA CHEGA A ARACAJU
TURNÊ NACIONAL DO ESPETÁCULO 
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Produções e assessoria de imprensa da Navarro 
Comunicação. O espetáculo traz ao palco uma 
história inédita sobre a adolescência da inteligente 
e misteriosa Wandinha. Enquanto estuda na 
Academia Nunca Mais, onde ela aprende o valor 
da amizade, descobre o mistério por trás do amor 
e participa do incrível baile anual!

É um show musical para todas as idades, cheio de aventuras!
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É um show musical para todas as idades, 
cheio de aventuras! Toda a família pode 
desvendar os mistérios e dançar com a aluna n° 
1 da Escola Nunca Mais!

INGRESSOS
Os ingressos estão sendo vendidos com 

preços a partir de R$ 50 na bilheteria do Teatro 
Tobias Barreto e também através do site 
Guichê Web. Outras informações através do 
número (11) 93074-6877.

CAPA DA SEMANA

História foi inspirada no enredo do fenômeno da Netflix
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FENÔMENO WANDINHA
Se você esteve pela internet durante as últimas 

semanas, você, provavelmente, ouviu falar 
sobre Wandinha (Wednesday, em inglês), a mais 
nova série da Netflix sobre a Família Addams 
que estreou em novembro. Estrelada por Jenna 
Ortega, a série chegou com tudo e se tornou um 
grande sucesso até mesmo antes de ser lançada. 
Meses após sua produção ter sido anunciada, em 
13 de setembro de 2021, a série da Netflix, que 
ainda estava em desenvolvimento, já detinha altas 
expectativas por parte dos fãs da família mais 
macabra do cinema.

ENREDO
Wandinha é uma série de terror e comédia 

que acompanha o dia a dia de Wadinha Addams 
(Jenna Ortega). Após causar uma série de 
problemas em sua antiga escola, ela é obrigada 
por seus pais, Gomez (Luis Guzmán) e Mortícia 
(Catherine Zeta-Jones), a terminar seu ensino 
médio na mesma escola que eles estudaram. A 
Escola Nunca Mais (ou Nevermore Academy) é 
conhecida como um lugar para os “excluídos”, 
ou melhor dizendo, seres ou pessoas que 
possuem dons sobrenaturais.

CAPA DA SEMANA
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Enquanto se acostuma com sua nova escola 
e lida com as mais diversas situações do dia 
a dia, Wandinha terá que aprender a dominar 
seus poderes psíquicos para acabar com uma 
monstruosa onda de assassinatos que estão 
acontecendo em sua cidade. E, além disso, ainda 
precisará resolver um mistério sobrenatural que 
envolve sua família há mais de 25 anos. Para 
passar por todas essas aventuras, ela contará 
com a ajuda do seu fiel e carismático parceiro, 
Mãozinha (Victor Dorobantu).

Wandinha em cena na Netflix

VOLTAR PARA
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“A limpeza profunda envolve esfoliação da 
pele, vaporização para amolecer a pele e 
abrir os poros. Muitas das esteticistas usam 
fatores emolientes para facilitar a extração 
dos cravos. A extração é feita de forma 
manual, mas também pode ser feita com 
aparelhos. Normalmente segue com uma 
máscara de tratamento. 

COMO É A LIMPEZA 
DE PELE PROFUNDA? 
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O QUE FAZ UMA LIMPEZA DE PELE?
A limpeza começa com a higienização para 
remover substâncias como a maquiagem, as 
impurezas e a gordura da pele. Em seguida, é 
realizada uma esfoliação para remover as células 
mortas e facilitar a eliminação dos cravos. Após a 
dilatação dos poros, são removidos os cravos e os 
cistos de queratina e sebo.

AS PESSOAS TAMBÉM PERGUNTAM 
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SOCIEDADE

O Grupo Vidam vai fazer o lançamento do ‘São 
João - Festival de Cultura e Gastronomia na Fazenda 
Escurial’ nesta segunda-feira, 10 de abril, para 
convidados e no mesmo dia começam as vendas 
do primeiro. O lote relâmpago vai ficar disponível 
em apenas 24 horas com melhor preço. A melhor 
festa junina de Sergipe que vai ocorrer no dia 11 de 
junho, vai contar com uma mega estrutura dividida 
em três espaços sofisticados mas com a essência 
da fazenda, são eles: Arraiá Prata, Arraiá Ouro, 
Camarote Vilas (Open bar de água, refrigerante e 
cerveja premium) e Lounges- Palhoça com cerveja e 
refrigerante, para grupos e empresas patrocinadoras 
com capacidade superior a 25 pessoas. l
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A segunda edição do São João na Fazenda vai 
proporcionar mais uma vez, uma experiência 
incrível para toda a família com o selo de 
qualidade com muito luxo que é a marca 
do Grupo Vidam. Entre as atrações que vão 
comandar a festa estão Bell Marques, Fogo na 
Saia, Taty Girl, Fulô de Mandacaru, Forró Brasil 
e Os Três Moleques. No São João na Fazenda 
Vidam Escurial, o público vai relembrar os 
festejos imperiais e reviver as festas juninas 
da época do Brasil Império com a junção de 
história, cultura e muito forró. l
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A Academia 
Brasileira de 
Direito Eleitoral e 
Político – ABRADEP, 
realizou em Brasília 
a eleição dos 
membros para 
coordenarem 
os trabalhos 
acadêmicos para 
o biênio 2023-
2024. A Academia 
tem objetivo de 
fomentar debate 
equilibrado, 

transparente e qualificado sobre democracia, 
promovendo o estudo, a capacitação e a difusão 
de temas referentes ao Direito Eleitoral e a 
intersecção entre direito e política. A advogada 
Vânia Siciliano Aieta (RJ), foi eleita coordenadora 
geral da instituição e advogado sergipano, Wesley 
Araújo, também faz parte da nova diretoria. Foi 
nomeado coordenador de eventos. Referência no 
Direito Eleitoral em Sergipe, Wesley vai contribuir 
com a discursão dos temas ligados a sua área de 
atuação profissional.  Parabéns! l
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A médica endocrinologista, Dra. Aline Pinho, 
esteve na Rádio RIo FM com os jornalistas 
André Barros e  Priscilla Andrade para falar  
sobre os novos protocolos : injetáveis e 
soroterapia. Estes procedimentos interferem 
positivamente na qualidade de vida das 
pessoas. Foi uma entrevista  fantástica l

Foi realizada mais uma edição da WTM 
Latin América em São Paulo que possibilita 
excelentes oportunidades de negócios, acesso 
a compradores, influenciadores e profissionais 
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relevantes e qualificados da indústria de viagens 
e turismo. O evento que reuniu o trade turístico 
de todo o país contou com a participação de 
representantes do Grupo Vidam. Estão em São 
Paulo o CEO do Grupo, Professor Wilson, o 
gerente de vendas Rodrigo Reis e o executivo 
de vendas Gabriel Garcia. Aproveitaram a 
oportunidade para apresentar aos investidores 
seus maiores produtos de sucesso composto 
pelo Vidam Hotel, Vidam Náutico Clube, Fazenda 
Vidam Escurial, Vidam Circular Tour, Vidam Náutic 
Experience Plus e eventos de grande sucesso, 
como o Réveillon e São João que se consagraram 
como os maiores de Sergipe. l
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A experiente 
cirurgiã 
plástica 
Dra Aline 
Fioravanti 
esteve em 
São Paulo 
participando 
do Congresso 
Internacional 
de Cirurgia 
Plástica - SAPS 
Academy, que 
foi realizado 
de 29 de 
março a 1º 
de abril no JW Marriot Hotel com os maiores 
nomes da área. Aline considerou o evento 
como uma semana intensa de atualização 
científica e cirúrgica em procedimentos para o 
embelezamento e rejuvenescimento em todas 
as áreas da cirurgia estética com foco na mama 
e contorno corporal. Ainda segundo a doutora, 
a tendência atual é de maior naturalidade, 
menores cicatrizes e técnicas cirúrgicas cada vez 
mais personalizadas.l
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O cantor e compositor Lucas 
Lima está se destacando no 
cenário musical de Sergipe 
com seu repertório dançante 
e eclético. O ‘Doutorzinho’ 
tem músicas autorais e 
canta também os maiores 
sucessos de outros artistas 
do momento. E faz uma 
mistura de ritmos do piseiro 
com arrocha, forró e sertanejo. É um 
show envolvente para toda a família. 
Leandro Ferreira é o empresário 

7/11SOCIEDADE

Destaque para o renomado 
oncologista da Vitta Centro de 
Oncologia, Dr. Michel Fabiano, 
que participou do 4° Simpósio 
Internacional do Grupo Brasileiro 
de Tumores Gastrointestinais , 
realizado na Praia do Forte, no 
final do último mês. O evento 
reuniu grandes nomes nacionais 
e internacionais em uma vasta 
programação científica e com muita 
troca de conhecimento. l
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Depois do sucesso 
de André Moraes 
com o piseiro. O 
cantor formou 
dupla com Fabiano 
Dias e acaba de 
lançar o clipe 
do hit ‘Eu e meu 
amigo’.  É um 
projeto novo que 
faz uma mistura 
de ritmos com 
repertório dançante 
e envolvente unindo 
o piseiro ao arrocha, 
forró e sertanejo. É 
a boa pedida para 
agitar paredões e 
festas. Veja o clipe no canal do YouTube dos 
artistas ‘AndreFabianoAndreFabiano’ e já faça 
a inscrição para acompanhar as novidades.  
Boa sorte, garotos! l

e produtor do artista que está ganhando fãs e 
seguidores no Instagram a cada dia, siga ele você 
também @LucasLimaOficial5 l
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Com o objetivo de atrair potenciais 
investidores e impulsionar o desenvolvimento 
econômico de Sergipe, o secretário de Estado 
do Desenvolvimento Econômico e da Ciência 
e Tecnologia (Sedetec), Valmor Barbosa, 
juntamente com a comitiva do governo de 
Sergipe participou da Feira Internacional 
de Negócios (FIN), em Florianópolis/SC. Os 
representantes de Sergipe se reuniram com 
empresários e grupos industriais de Santa 
Catarina e visitaram as indústrias calçadistas Di 
Valentini e a cervejaria Dalla, que demonstram 
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Registro do deputado 
estadual Sérgio Reis 
em visita ao Santuário 
Nacional de Aparecida. 
O parlamentar foi pedir 
a intercessão de Nossa 
Senhora Aparecida. 
O parlamentar é de 
família tradicional 
de Lagarto, e o seu 
avô, Artur Reis, foi 
responsável pela 
construção da Capela 
de Nossa Senhora Aparecida, no bairro Cidade 
Nova, em Lagarto, isso há mais de 60 anos. l

interesse em abrir unidades fabris em Carira/
SE e Itaporanga D’ajuda, respectivamente. 
Sergipe rumo ao desenvolvimento. l

O SERGIPANO DE SÃO 
DOMINGOS, MATTEUS
 Lima de 18 anos de idade, venceu a primeira 
edição do CNB Teen, que aconteceu no fim 
de semana na cidade de Tramandaí no estado 
do Rio Grande do Sul O evento contou com 
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representantes 
de diversas 
regiões do país. 
A simpatia, 
técnica na 
passarela e 
demais provas, 
o charme e a 
beleza, foram 
pontos positivos 
para consagrar 
Matteus como 
Mister CNB Teen 
2023. Matteus 
cumpre agendas 
e compromissos 
do evento, em 
São Paulo e em 
outras regiões 
e os próximos 
passos, é se 
preparar ainda mais para representar o Brasil no 
concurso internacional e trazer o título. Parabéns. l

11/11SOCIEDADE
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FORROZÃO 2023
Com atrações já confirmadas, o Forrozão da 
Sergipe 2023 acontece dia 6 de maio, a partir das 
18h, na praça dos mercados centrais de Aracaju. 
De acordo com a organização do evento, oito 
atrações farão a festa. São elas: Márcia Fellipe, 
Thiago Aquino, Calcinha Preta, Kevi Jonny, 
Adelmário Coelho, Luan Estilizado, Batista Lima 
e Cavaleiros do Forró. Os ingressos já estão à 
vendas nos seguintes pontos: Cacau Confeitaria 
(Augusto Franco | Unit); Auto Peças Macedo 
(Siqueira Campos); Real Calçados (Aracaju no 

FOTOS DIVULGAÇAO
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ANGRA TOCA MAIORES SUCESSOS 
A maior banda de heavy e power metal do 
país volta à Aracaju em um show incrível e 
arrebatador: The Best Of 30 Years. O show 
será no dia 21 de abril no Iate Clube de Aracaju 
e a abertura dos portões será às 20h30. Uma 

Centro | Itabaiana e Lagarto); Vest Modas (Centro); 
Farmácias Edson (18 do Forte); Bob’s (Shopping 
Prêmio); Iphone 079 (Shopping Jardins); EFS – 
Esporte Fino Store (Shopping Riomar) e online 
através do site clicando aqui. l

http://forrozao.fmsergipe.com.br
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apresentação que relembra toda a trajetória 
do grupo tocando seus maiores hits durante 
esses 30 anos, com um setlist totalmente 
renovado.  Com mais de 30 anos de carreira, o 
Angra surgiu em 1991, atualmente a formação 
é composta por Fabio Lione (vocal principal), 
Felipe Andreoli (baixo, teclado, piano, vocal de 
apoio), Rafael Bittencourt (guitarras, teclados, 
piano, backing vocals), Bruno Valverde (bateria) 
e Marcelo Barbosa (guitarras). Os ingressos 
são limitadíssimos e já estão sendo vendidos 
através do site Bilheteria Digital. A meia-entrada 
para o setor Arena custa R$ 70 e a inteira social 
R$ 90. Para o setor Premium a meia-entrada 
custa R$ 100 e a inteira social R$ 120. l

HUMORISTA RENATO ALBANI EM ARACAJU
Com o show “Assim Caminha a Humanidade”!, 
o humorista Renato Albani se apresentará em 
Aracaju, dia 14 de abril. O espetáculo acontecerá 
no Teatro Tobias Barreto, a partir das 21h. Em 
seu quarto show solo, o humorista retrata os 
anos 1.990 e 2.000. No texto, utiliza de suas 
referências com programas de auditório, 
desenhos animados, amigos de infância e 
relacionamento familiar entre pais e filhos. Neste 
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novo show, a plateia se identifica imediatamente 
com os textos que são simples e diretos, 
buscando o riso e muita diversão. O show possui 
classificação indicativa de 16 anos. Os ingressos 
estão sendo vendidos na bilheteria do teatro e 
através do site Ingresso Digital. l

FLÁVIO VENTURINI ESTÁ 
DE VOLTA A ARACAJU
Autor de grandes clássicos da MPB e um dos 
mais importantes cantores, compositores e 
instrumentistas do país, Flávio Venturini se 
apresenta dia 21 de maio (domingo) às 20h no 
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Teatro Tobias 
Barreto, em 
Aracaju. Os 
ingressos 
podem ser 
adquiridos na 
bilheteria do 
teatro (via pix 
ou cartão) ou 
através do site 
da Guichê Web. 
No show, o 
público poderá 
se emocionar 
ao som de 
grandes sucesso 
da sua carreira 
como “Todo 
Azul do Mar”, 
“Espanhola”, 
“ Noites com 
Sol”,  “Céu de 
Santo Amaro”, 
“Girassol” (sua 
mais recente 
canção), dentre 
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outras. Em sua trajetória como cantor, pianista 
e arranjador, Venturini já vendeu mais de 2 
milhões de cópias em 25 álbuns com músicas 
que emplacaram em novelas, filmes e peças 
de teatro. Milton Nascimento, Caetano Veloso, 
Nana Caymmi, Renato Russo, Ivan Lins, Ney 
Matogrosso, Alcione e João Bosco são alguns dos 
artistas que já interpretaram canções de Flávio, 
o que mostra sua força e versatilidade como 
melodista e compositor.l

*WANDINHA VEM AÍ...
- UM MUSICAL DE ARREPIAR’
A capital sergipana vai receber pela primeira vez 
a turnê nacional do espetáculo ‘Wandinha - Um 
musical de arrepiar’, baseado no grande sucesso 
da NetFlix. A superprodução será apresentada no 
dia 22 de abril, a partir das 17h no Teatro Tobias 
Barreto. A produção local é da Espetáculo Show 
em parceria com a RD Produções e assessoria 
de imprensa da Navarro Comunicação. O 
espetáculo traz ao palco uma história inédita 
sobre a adolescência da inteligente e misteriosa 
Wandinha. Enquanto estuda na Academia Nunca 
Mais, onde ela aprende o valor da amizade, 
descobre o mistério por trás do amor e participa 
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do incrível baile anual! É um show musical para 
todas as idades, cheio de aventuras! Toda a 
família pode desvendar os mistérios e dançar com 
a aluna n° 1 da Escola Nunca Mais! Os ingressos 
estão sendo vendidos com preços a partir de R$ 50 
na bilheteria do Teatro Tobias Barreto e também 
através do site Guichê Web. Outras informações 
através do número (11) 93074-6877. l
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VANESSA DA MATA ESTÁ 
DE VOLTA A ARACAJU
O Centro de Convenções AM Malls Sergipe recebe 
no dia 8 de maio, a partir das 19h30, o evento 
“Concert In Aracaju” com a cantora Vanessa da 
Mata celebrando seus 20 anos de carreira com 
o público sergipano com seu novo espetáculo: 

8/10ROTEIRO CULTURAL
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“Vem Doce”. Os ingressos já estão sendo vendidos 
online com valor do primeiro lote por R$ 70 
(meia-entrada) e R$ 140 (inteira). Dividido em três 
atos, o concerto apresenta a cantora revisitando 
sua trajetória pessoal e musical. Vanessa une as 
novas canções do disco “Vem Doce” - que já tem 
dois singles lançados - aos títulos clássicos de 
sua carreira, agora reimaginados para o contexto 
criativo do projeto. A abertura do espetáculo fica 
por conta do Pedro Luan, o artista iniciou a carreira 
quando ainda era criança, ao acompanhar em 
shows o seu pai, o cantor Rogério. O jovem artista 
amado pelos sergipanos, carrega boas experiências 
dentro da cena musical. “O que há de segredo”, seu 
segundo álbum lançado em 2019, marca de modo 
especial a carreira do artista que, agora, faz seus 
últimos shows da turnê “Conversa”. l

ALEXANDRE PEIXE COMANDA 
O AXÉZIN NÁUTICO ARACAJU 
Anote em sua agenda, pois vai ser incrível! No 
dia 8 de abril, o cantor e compositor Alexandre 
Peixe aterrissa no Top Marine, em Aracaju, 
com o seu projeto, dessa vez intitulado Axézin 
Náutico. Autor dos principais clássicos do axé 
music, ele promete um final de tarde com muita 

9/10ROTEIRO CULTURAL
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música e alto astral. Na festa, o público vai ouvir 
sucessos como ‘A fila andou’, ‘Se me chamar eu 
vou’, ‘beija flor’, ‘Tá tudo bem’, ‘Chegou ao fim’, 
‘Preciso dormir princesa’ e ‘Doce obsessão’. Além 
de Alexandre Peixe, a programação traz ainda o 
show da banda Quinto Round e as pick-ups do 
DJ Sprite. Os ingressos podem ser adquiridos na 
Costelaria (Mauí Food Park), Top Marine e Point 
do Ingresso (1º piso no RioMar Shopping). l

10/10ROTEIRO CULTURAL
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @alpha.insider! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

1/21

CIRCULANDO

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/alpha.insider/
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XINGÓ PARQUE HOTEL E RESORT 
Com ótima localização, situado à Serra do 
Chapéu de Couro, fica próximo ao Cânion de 
Xingó, museus e pontos turísticos. Por ser um 
hotel de lazer, possui fácil acesso a transportes 
como ônibus e táxis, além de oferecer uma 
vista inigualável e panorâmica. Considerado o 
melhor resort de toda Canindé do São Francisco 
e adjacências, O Hotel possui 60 apartamentos 
confortáveis distribuídos nas categorias triplo, 
duplo twin e duplo casal. Todos são equipados 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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com ar condicionado, frigobar, TV a cabo, som 
ambiente, telefone (DDD/DDI), cofre individual, 
ducha quente com aquecimento solar e uma 
vista panorâmica da hidréletrica de Xingó e do 
Rio São Francisco. Sistema de meia pensão (café 
da manhã e jantar), Piano’s bar, restaurante, 
salão de jogos, realidade virtual (3D), quadra 
poliesportiva, academia de ginástica, recreadores, 
bar das cascatas, piscina adulto e infantil com bar 
molhado, toboágua, balde maluco, playground, 
mini-golf, kids club, internet Wi-Fi, lavanderia, 
mirante, elevador panorâmico, estacionamento 
amplo, segurança 24 horas, circuito fechado 
de TV, Recanto da Caatinga, heliporto e venda 
de passeios pela região. Siga o Instagram                  
@XingoParqueHotel e faça a sua reserva.l

MFTUR - PASSEIOS CÂNIOS
O passeio de catamarã pelo cânion do rio São 
Francisco tem início a partir do complexo do 
restaurante Karranca’s. Fica no lago da barragem 
de Xingó, 2 km acima da usina. Neste ponto saem 
os catamarãs que percorrem o lago e o leito do 
Velho Chico por 14km e depois adentram um 
braço do rio por mais 3 km até chegar ao cânion 
do Xingó. O passeio dura 3 horas. No ponto final 

3/21CIRCULANDO
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do passeio, o barco para junto a uma plataforma 
flutuante. A área é chamada de Porto de Brogodó, 
construída em uma das reentrâncias do cânion. 
No local, os turistas podem fazer um passeio de 
canoa até a Gruta do Talhado e nadar em uma 
área determinada. O passeio de canoa adentra 
uma área estreita do cânion chamada de “paraíso 
talhado”, ou também “Gruta do Talhado”. O passeio 
custa R$10 e dura em torno de 15 minutos. Os 
passeios podem ser feitos através da Agência 
MFTur, entre em contato através do Instagram @
MFTurCanyonXingo e conheça outros passeios. l

4/21CIRCULANDO
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RESTAURANTE DA RISOLENE
O Restaurante da Risolene foi o primeiro 
Quiosque da Orla de Canindé e é tradicional. 
Comandado pela equipe de Isis Apolinário, o 
Restaurante tem um cardápio diversificado 
com frutos do mar e dezenas de opções para 
o almoço. Além da visão privilegiada da Orla 
e conforto. Quem estiver em Canindé de São 
Francisco e região não pode deixar de almoçar 
no Restaurante da Risolene. Siga agora mesmo o 
Instagram @RestauranteDaRisolene l

5/21CIRCULANDO
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RESTAURANTE PARADA OBRIGATÓRIA 
A equipe de Anselmo está pronta para receber 
a sua família e amigos no Restaurante Parada 
Obrigatória, que fica na Orla de Canindé de São 
Francisco. O melhor cardápio da região agrada 
os moradores de Canindé e também turistas que 
amam visitar a região de Velho Chico. Então fica 
a dica, faça uma ‘Parada Obrigatória’ no melhor 
restaurante para almoçar em Canindé. Siga agora 
mesmo o Instagram @Parada_Obrigatoria_Xingo l

6/21CIRCULANDO
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CACHAÇARIA ALTEMAR DUTRA 
Quem está em Canindé de São Francisco não 
pode deixar de atravessar a ponte e o limite 
da cidade para chegar em Piranhas que já é 
Alagoas. É bem pertinho e reúne muitos turistas 
na cidade histórica. A boa pedida é ir passear 
no sábado à noite na Cachaçaria Altemar Dutrs 
que conta com uma rica programação cultural, 
com direito a encenação do Cangaço e até a 
quadrilha junina com a participação do público. 

7/21CIRCULANDO
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NEW SUSHI BAR
Quem estiver em Canindé de São Francisco 
ou região do Alto Sertão Sergipano não pode 
deixar de visitar o New Sushi Bar, um ambiente 
aconchegante, com música ao vivo e a mulher 

O local tem uma diversidade de culinária com 
Sushi, pizza, além das comidas típicas do 
Nordeste. Então a dica é aproveitar a noite 
em Piranhas, siga agora mesmo o Instagram              
@Cachacaria_Altemar_Dutra e fique ligado. l

8/21CIRCULANDO
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comida japonesa da cidade, além de um cardápio 
diversificado e os melhores drinks. O atendimento 
de primeira da equipe de Felipe Brandão também 
faz toda a diferença. Então fica a dica, leve a sua 
família e amigos para o New Sushi Bar, siga o 
Instagram @NewSushiCaninde l

TRICOLOGISTA 
JANAÍNA 
CAVALCANTE
Especialista em 
terapia capilar, 
a tricologista 
e terapeuta 
integrativa 
Janaina 
Cavalcante 
possui quase 
uma década de 
profissão e já 
atendeu milhares 
de pacientes. 
Pioneira em 
terapia capilar 
no estado, a 
profissional 
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tem um currículo recheado com pós-
graduação em São Paulo e trabalha com 
tecnologias avançadas na área unidas a 
terapias integrativas que garantem resultados 
diferenciados. Em 2022 ela comemorou 2 
anos do seu Hair Spa, que fica no Studio Anne 
Marrie, na 13 de Julho e conquistou o Prêmio 
Olho Vivo - Melhores de 2022. Janaína faz 
tratamentos contra a alopecia, terapia capilar, 
tratamento pré  pós transplante capilar e 
ozonioterapia. Siga no Instagram e marque a 
sua consulta também @Janaina.Tricologista l

10/21CIRCULANDO

PITCHEU O REI
O melhor barbeiro da cidade está em novo 
endereço ‘Pitcheu O Rei’ está com uma nova 
barbearia localizada no Largo do Luzia en um 
ambiente climatizado e cheio de conforto para 
os clientes. A equipe de Pitcheu se destaca 
em Aracaju pelo atendimento diferenciado, 
capacitação dos profissionais, bom gosto e 
localização privilegiada. A barbearia atende 
os clientes com horário marcado, mantém 
o distanciamento, oferece álcool gel e um 
serviço de primeira. Pitcheu está sempre pronto 
para atender cada um com muita atenção e 
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bom gosto no corte de cabelo e barba. Faça 
agora mesmo o agendamento do seu horário 
através dos números (79) 9 9838-4274 e siga 
no Instagram @PitcheuReiBarbearia que o 
repórter Lucas Moura e eu recomendamos
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TROPICAL MAR HOTEL 
Quem visita Aracaju não pode perder a 
oportunidade de se hospedar no Tropical Mar 
Hotel, localizado na Rodovia Inácio Barbosa, 
4444, na Aruana. Aliás, quem mora na capital 
também merece usufruir de um fim de semana 
diferente e leve no melhor hotel pé de areia de 
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Aracaju. Um ambiente bonito, aconchegante e 
de muito bom gosto. Cada hóspede é recebido 
com um acolhimento caloroso de primeira 
feito pela equipe de Márcio. A piscina com vista 
para o mar encanta e inspira a natureza. Está 
esperando o quê? Faça agora mesmo a sua 
reserva através do WhatsApp (79) 99954-4048 
ou (79) 99982-2081. Siga também o Instagram                                               
@TropicalMarHotelOficial e entre no clima 
dessa energia com a cara do verão.

GRUPO NOIVAS & CIA 
Com muito bom gosto, requinte e sofisticação, 
o Grupo Noivas & Cia é referência em Sergipe 
no segmento de aluguel de trajes finos para 
casamentos, aniversários, festas de debutantes 
e demais cerimônias. Com atendimento de 
primeira feito pelo casal Júnior e Zilmar, os 
clientes se sentem acolhidos desde o primeiro 
contato, passando pela escolha do traje com 
toda a orientação dos profissionais, até a 
realização do momento importante com o look 
confortável e de excelência. O grupo conta 
com duas lojas localizadas na Rua Própria,68,  
no Centro de Aracaju. Junior atende os homens 
e na frente da Loja, tem a outra com a grande 
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VAILTON LINHARES CERIMONIAL 
O assessor e cerimonialista Vailton Linhares  
já está no mercado de eventos sociais há 
10 anos e se destaca cada vez mais. No ano 

variedade de roupas para as mulheres, 
sob o comando de Zilmar. É um serviço de 
excelência que conta com peças de luxo e 
sofisticadas que são alugadas com preço justo. 
O acolhimento de cada cliente que chega 
cheio de sonhos e expectativas, faz toda a 
diferença. O atendimento é feito com horário 
marcado. Siga o Instagram ‘Grupo Noivas & Cia 
@NoivasECiaOf e marque agora mesmo a sua 
visita e comece a sonhar com o dia especial! l
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de 2022 realizou 
mais de 60 eventos 
entre casamentos, 
aniversários e festas 
corporativas. O que 
sempre é destaque 
em sua assessoria 
é o cuidado com a 
particularidade de 
cada evento, que 
de acordo com os 
seus assessorados é 
um dos diferenciais 
em seu trabalho. 
Vailton Linhares 
atua em todos os segmentos de eventos 
sociais, mas foi na área de casamento que se 
especializou. Em 2022 mostrou a importância 
do seu trabalho e conquistou o prêmio de 
destaque no ano. Quer começar a sonhar 
com o seu evento? Entre em contato agora 
mesmo com o profissional e comece a sonhar. 
Ele vai fazer o planejamento para atender as 
suas necessidades e com certeza vai superar 
expectativas. Entre em contato através do 
Instagram @VailtonLinharesCerimonial l

15/21CIRCULANDO



ANO 4 - ED. 287 - 10/4/2023  -  204   

ANA RABELO - 
SALÃO 
DE FESTAS E 
EVENTOS 
Realizar sonhos 
é a missão 
mais valiosa e 
que exige foco, 
responsabilidade e 
determinação. Há 
mais de 10 anos 
trabalhando no 
ramo de eventos 
em Aracaju, Ana 
Rabelo sempre sonhou em ter seu próprio negócio 
e ser a protagonista na vida profissional, foi então 
que em novembro de 2019 decidiu lançar a sua 
aposta na categoria de Salão e Espaços para festas 
com o ‘Ana Rabelo Eventos’ localizado na Coroa 
do Meio, zona sul de Aracaju. Com atendimento 
de primeira, o local é sofisticado e adequado pata 
receber o seu evento com a melhor qualidade. 
Entre em contato contato com a anfitriã e comece 
a sonhar com o seu próximo evento no Ana 
Rabelo. Entre em contato através do Instagram     
@AnaRabeloEventos l
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MAESTRIA 
DECOR 
A Maestria 
Decor, com 
pouco mais 
de 4 anos 
no mercado 
de eventos, 
se destaca 
com o seu 
trabalho 
e forma 
de realizar 
sonhos em 
decoração. 
No ano de 
2022, se 
destacou 
ainda mais nos eventos de casamento, por 
conseguir imprimir a identidade e desejo de 
seus clientes em cada decoração, com o seu 
toque profissional, mas sempre respeitando o 
desejo e a particularidade de cada casal. 
Wellington Santos é quem está à frente 
da empresa e leva o nome da Maestria 
Decor durante esses anos. Um verdadeiro 
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RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 

18/21CIRCULANDO

sucesso quando o assunto é decoração de 
eventos e você pode levar esse bom gosto 
e sofisticação pata fazer a sua festa com 
muito glamour, elegância e sucesso. Entre em 
contato agora mesmo através do Instagram                             
@MaestriaDecorOf l
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 
baby-doll e máscaras que agora são 
acessórios obrigatórios e todos precisam usar 
para se proteger contra o novo coronavírus. 
Em pouco tempo, a malharia se tornou 
referência e passou a atender demandas de 
todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
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proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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